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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   ВИКТОРИЯ ЛОПЫРЕВА как посол чемпионата 
мира по футболу активно участвует во всем, что 
связано с этой игрой. «МК-Бульвар» встретился 
с моделью и телеведущей и обсудил красоту, 
счастье и проблемы сборной России.

   МАРИНА МОГИЛЕВСКАЯ была неотразима в 
роли слишком строгой матери в сериале «Плюс 
любовь». «МК-Бульвар» поговорил с актрисой о 
проблемах воспитания детей, работе в коллекти-
ве и особенностях актеров нового поколения.

   А ТАКЖЕ: Аристарх Ливанов очаровал казачек, 
Николь Кидман открыла секрет семейного сча-
стья, Ким Кардашьян покупает третьего ребенка, 
звездные наряды недели и многое другое.

16+

КРЫЛЬЯ БЕЗ РОДИНЫ

Российские летчики 
в массовом порядке 
бегут за границу  
от «крепостного права» 
в нашей авиации

В авиационной отрасли широко 
обсуждается ситуация с массовым от-
ъездом российских пилотов в азиатские 
авиакомпании, в основном китайские, в 
поисках лучших условий работы и более 
высоких зарплат. По утверждению СМИ, 
страну в последние пару лет покинуло 
свыше 300 российских пилотов.

Недавно авиакомпании получили из 
Росавиации телеграмму с распоряже-
нием представить данные на пилотов, 
устроившихся в иностранные компании. 
Ряд отраслевых специалистов решили, 
что такой запрос — это своего рода акт 
устрашения для тех, кто только собирает-
ся отправиться на заработки за рубеж.

Действительно ли это так? И почему 
российским летчикам в Китае летается 
лучше, чем на родине? Об этом «МК» рас-
сказал летчик Игорь Сулим, который уже 
почти год работает в одной из китайских 
авиакомпаний.

Читайте 6-ю стр. СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент Центра 

политических технологий Подробности на 7-й стр.

28 ИЮНЯ ЗАВЕРШАЕТСЯ  
РЕДАКЦИОННАЯ 
ПОДПИСКА НА «МК» 

СТАЛИН  
КАК ОБЪЕДИНИТЕЛЬ

ЗЛОБА ДНЯ
Ева МЕРКАЧЁВА,

специальный 
корреспондент

Есть такие адвокаты, с которыми сам проку-
рор лишний (по принципу: есть такие «друзья», с 
которыми и врагов не надо). В том смысле, что они 
и без него упекут далеко и надолго. И почти все 
они — по назначению, то есть государственные, 
оплачиваемые из нашего с вами кармана. Вроде 
как государство обвиняет (неслучайно прокурора 
на суде называют гособвинителем), и оно же дает 
защитника от этих обвинений. Парадокс. Но дело 
даже не в нем, а в самих адвокатах.

— Я малограмотный, адвокатессе, которую 
назначил следователь, доверял целиком, — 
жалуется правозащитникам арестант Алексей 
Н. — Подписывал все, что она говорила. Делал 
все, как велела. Потом она пропала, ни разу за 
полгода не появилась. А на суде выяснилось, что 
я якобы напризнавался в том, 
чего отродясь не было. Что ж 
она наделала, каналья!..

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ПРОКУРОР ДЕЛО ШЬЕТ, 
ЗАЩИТНИК — ПОДШИВАЕТ

Командир воздушного 
судна Игорь Сулим 
со своим китайским 
экипажем.

Телеграмма Росавиации  
с распоряжением представить 
данные на пилотов, устроившихся 
в иностранные компании.

Две неожиданные кинопремьеры 
прошли в Москве. Рустам Хамдамов и 
Владимир Котт пригласили актрис стар-
шего поколения в свои картины «Мешок 
без дна» и «Карп отмороженный». Марина 
Неелова, Алиса Фрейндлих, Светлана Не-
моляева и Алла Демидова сделали то, что 
и вообразить было нельзя.

Читайте 7-ю стр.

Те, кто переживал за по-
лицейского из Беломорска 
Алексея Геккина, могут вздох-
нуть с облегчением. Стража 
порядка, который в коммен-
тарии к фото назвал танцую-
щих у памятника погибшим в 
Великой Отечественной вой-
не подростков «моральными 
инвалидами» и «дегенера-
тами», руководство решило 
привлечь к дисциплинарной 

ответственности. Но вмеша-
тельство общественности и 
запущенный в Сети хештег 
#ЛешаПрав смогли перело-
мить ситуацию. 

Как развивались события, 
помощник дежурной группы 
режима изолятора временного 
содержания Беломорска Алек-
сей Геккин рассказал «МК».

Читайте 4-ю стр.

Рустам ХАМДАМОВ:  
«У Козловского только 

сияние в глазах»

НЕЕЛОВА  
С ГРОБОМ  

И ДЕМИДОВА 
БАБА-ЯГА 

Честный старшина  
из Беломорска 

рассказал «МК», за что 
на него ополчилась 

мама «зигующих» 
подростков

«Я НЕ ЖАЖДУ  
НИЧЬЕЙ КРОВИ»

«МОГИЛЬЩИК ПРАВА» 
ОБРЕЛ ПРАВА 

Руководство Московской государственной юри-
дической академии (МГЮА) на днях совершило стран-
ный и необъяснимый поступок: установило в здании 
вуза мемориальную доску в память о том, что в 1924 
году в этом помещении выступал с докладом Иосиф 
Сталин.

Это действо вызвало недоумение и возмущение 
у многих студентов и преподавателей академии. А 
вице-президент Федеральной палаты адвокатов Генри 
Резник, являвшийся профессором МГЮА, немедленно 
уволился, пояснив, что в храме юридической науки 
повесили доску в честь «могильщика права».

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА
Ирина CЕЛИВЕРСТОВА,

редактор отдела  
семьи и образования
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ВО ВРЕМЯ СУДА НАД ГЛАВОЙ 
ПРЕЗИДЕНТСКОГО ПРОФСОЮЗА 
ПОСТРАДАЛ НЕ ОДИН АДВОКАТ

Руководитель профкома 
Администрации Президен-
та, аппарата Правительства 
РФ, Совета Федерации и 
Госдумы Людмила Попко-
ва предстала перед судом 
за присвоение и растрату 
концертных денег. Женщи-
на ожесточенно сражалась, 
пытаясь отстоять свое чест-
ное имя.

Профсоюз за счет взно-
сов и других поступлений 
должен был организовывать 
концерты, спектакли, вы-
ставки и прочее для членов 
организации и их семей. 
Как выяснилось в ходе 
расследования, Людмила 
Попкова отправляла пись-
менные заявки в Управле-
ние делами Президента РФ 
на проведение различных 
культурно-массовых ме-
роприятий (празднование 
Дня Победы, 8 Марта и т.д.). 
Многие артисты, учитывая 
престижность площадки, 
соглашались выступать 
бесплатно, а полученные 
деньги перечислялись по 
фиктивным договорам на 
расчетные счета, а затем 
обналичивались.

Так случилось и при под-
готовке праздничного кон-
церта, посвященного 64-й 
годовщине Победы в Вели-
кой Отечественной войне, 
который должен был состо-
яться 5 мая в Большом зале 
Дома Правительства РФ. На 
подготовку мероприятий 
Попковой по ее письму из 
Управления делами пре-
зидента было перечисле-
но 1 050 000 рублей. Сред-
ства упали на счет фирмы 
знакомого Попковой Бори-
са Яковлева — в прошлом 
артиста цирка, который 
владел компанией по ор-
ганизации концертов, — а 
затем были обналичены и 
переданы Попковой. Все-
го главе профкома пере-
числили 5 миллионов 550 
тысяч рублей на разные 
мероприятия, из которых 

500 000 были взносами чле-
нов профсоюза.

Впрочем, все тайное в ито-
ге стало явным. Людмилу 
Попкову задержали, ей при-
шлось отвечать за хищение 
и растрату казенных денег, 
совершенные с использо-
ванием своего служебного 
положения в особо крупном 
размере. Сама она выдви-
гала разные версии: и что 
артисты получили деньги, 
но нигде за это не расписа-
лись, и что на эти деньги она 
дарила подарки ветеранам 
и детям и покупала доро-
гое спиртное. Свидетели, 
в основном бывшие под-
чиненные, боялись давать 
против нее показания. 

На судебном процесс вы-
ступил режиссер Александр 
Леонтьев, работник Фонда 
имени Мейерхольда. Он 
рассказал, что передавал 
Попковой обналиченные 
деньги, поскольку взамен 
она пообещала ему помочь 
с организацией концерта ко 
Дню Победы для ветеранов 
ВОВ и пенсионеров.

Кстати, за время след-
ствия и суда женщина напи-
сала огромное количество 
жалоб и лишила статуса не-
скольких бесплатных адво-
катов, которые участвовали 
в процессе. В отношении 
одной женщины-юриста 
Попкова провела целое рас-
следование по факту полу-
чения образования. Своего 
же адвоката по назначению 
дамочка записывала на дик-
тофон, в итоге обвинила 
его в хамском общении и 
добилась изгнания из про-
фессии. 

Как сообщил «МК» гособ-
винитель прокуратуры горо-
да Ярослав Мыц, Мещанский 
суд приговорил женщину к 
5 годам лишения свободы 
условно с испытательным 
сроком в шесть лет. Яковлев 
и Леонтьев получили 3 года 
условно с испытательным 
сроком на три года. 

ДЕТСКИЙ АНИМАТОР ДОБАВИЛ  
В РАЗВЛЕКАТЕЛЬНУЮ ПРОГРАММУ 

ИНТИМ
Серийного педофила, 

работающего аниматором 
в развлекательном центре, 
разоблачили столичные блю-
стители закона. Извращенец 
выбирал самых маленьких 
посетителей, уединялся с 
ними под разными предло-
гами и фотографировал по-
ловые органы.

Как стало известно «МК», 
поймать мужчину удалось 
благодаря маме малень-
кого посетителя игрового 
комплекса на проспекте 
Вернадского. Женщина 31 
мая пришла в заведение с 
5-летним сыном и оставила 
его с 15.00 до 17.00 в детской 
комнате. В какой-то момент 
ребенок захотел в туалет, и 
сопроводить малыша вы-
звался аниматор заведения. 
При первой возможности ре-
бенок рассказал матери, что 
мужчина просил его оголить 
гениталии, которые затем 
фотографировал на свой 
мобильный телефон.

Возмущенная москвичка 
обратилась к администрато-
ру центра (кстати, женщина 
учится в институте психоло-
гии), а та, в свою очередь, 
решила самостоятельно 

провести проверку. Ей уда-
лось получить доступ к фо-
тогалерее в телефоне муж-
чины, и она нашла снимки, о 
которых говорил ребенок. 
После этого администратор 
набрала «02». Тем временем 
мать мальчика обратилась 
с заявлением в местное 
ОМВД. 33-летний инструк-
тор заведения был задержан 
за развратные действия в 
отношении малолетнего. 
Это ранее несудимый уро-
женец Армянской ССР, ко-
торый зарегистрирован в 
Краснодарском крае и про-
живает в поселке в Новой 
Москве.

В ходе расследования 
был выявлено, что жертвой 
аниматора стал не один 
ребенок. 26 мая в игровой 
комнате под присмотром 
инструктора-злодея остал-
ся первоклассник столичной 
школы. Мальчик пробыл там 
с 15.45 до 18.00. Инструктор 
сначала также сделал интим-
ные снимки, а затем отвел 
парнишку в подсобное по-
мещение, где принудил к 
оральному сексу. 

Педофил был арестован по 
ходатайству следствия.

Возможным пристрастием 
к наркотикам объяснили род-
ные и близкие чудовищный 
поступок 31-летней женщи-
ны, исполосовавшей ножом 
своих детей в одном из по-
селков на юге Подмосковья. 
Девочки двух и 11 лет от роду 
до сих пор в тяжелейшем со-
стоянии, за их жизни борют-
ся врачи.

Как выяснил репортер «МК» 
на месте происшествия, вы-
зов в квартиру поступил позд-
но вечером в понедельник — 
звонила 52-летняя местная 
жительница, гардеробщица 
музея. Она умоляла врачей 
срочно приехать в квартиру: 
дочь помешалась рассудком 
и напала на детей. На место 
также выехали местные по-
лицейские. К их приезду са-
мое страшное уже случилось: 
сестры истекали кровью, так 
как мама-садистка била их 
клинком в живот. В состоя-
нии шока девочек отправили 
в местную больницу. Женщи-
ну задержали: ее скрутила 
мать (она тоже пострадала 
от буйной особы, но получила 
лишь поверхностные раны) и 
удерживала до приезда стра-
жей порядка.

Задержанная за покушение 
на убийство Елена (все имена 
изменены. — Прим. авт.) и ее 
мама никогда не были близки. 
Когда Елена была маленькой, 
ее мать ушла из семьи к мужу 
близкой подруги. Девочку 
воспитывал отец. Уже в со-
знательном возрасте Елена 
связалась с наркоманами и 

сама пристрастилась к зе-
лью. Но в какой-то момент 
ей удалось взять себя в руки 
и бросить опасную привычку. 
Отчасти этому способство-
вали печальные примеры: 
первый парень Елены попал 
под поезд, близкая подруга 
умерла от передозировки. 
Опять же знакомство с Мак-
симом — положительным во 
всех отношениях молодым 
человеком — отрезвило де-
вушку. Максим не служил в 
армии (не взяли из-за суб-
тильного телосложения), но 
хорошо зарабатывал: снача-
ла трудился специалистом по 
остеклению, потом — экспе-
дитором. В семье родились 
две дочери. Младшая девоч-
ка в сентябре должна была 
пойти в тот же садик, где до 
декрета работала ее мама.

Но не так давно Елену стали 
замечать в шумных компани-
ях во дворе, также молодую 
мать видели в обществе мест-
ного наркомана, которого хо-
рошо знают в околотке. Хотя 
в детском саду уверяют, что 
внешне их сотрудница никак 
не изменилась, и девочки, с 
которыми Елена часто гуляла, 
выглядели опрятными.

Видимо, возврат Елены к 
прошлым привычкам и стал 
причиной краха ее брака: 
пару месяцев назад Максим 
подал на развод и ушел из 
семьи. Женщина с дочерьми 
постоянно жила у своего отца, 
а к матери периодически при-
езжала погостить.

Очевидно, во время 

очередного приезда к маме 
именно в наркотическом 
угаре Елена взялась за нож. 
Хозяйке повезло: она просну-
лась, получив первый удар в 
грудь, и успела увернуться 
от лезвия. Но пока женщина 
приходила в себя, ее дочь 
зашла в комнату дочерей и 
совершила страшное.

Сейчас, после четырехча-
совых операций, дети нахо-
дятся в тяжелом состоянии, 
их планируют перевести в 
МОНИКИ.

— По данному факту в от-
ношении женщины возбуди-
ли уголовное дело по статье 
«Покушение на убийство 
трех лиц, в том числе мало-
летних». В обязательном по-
рядке будет назначена пси-
хиатрическая экспертиза, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Елена Фокина.

ОБИДЧИЦА ВЛАДИМИРА ЭТУША 
ОКАЗАЛАСЬ ВИДНА НАСКВОЗЬ 

Стеклянная дверь и не-
внимательный посетитель 
стали виновниками несчаст-
ного случая, произошедшего 
с 95-летним актером театра 
и кино Владимиром Этушем 
в стенах государственного 
медико-стоматологического 
университета.

Как уже писал «МК», 26 
июня Владимир Абрамович 
должен был посетить сто-
матолога МГМСУ на улице 
Долгоруковской. На прием 
артиста повезла на машине 
супруга Елена. Фатальной 
для Владимира Абрамови-
ча оказалась… внутренняя 
стеклянная дверь универси-
тета. По роковому стечению 
обстоятельств выходящий 
посетитель, с которым Эту-
шу не удалось разминуться, 
слишком сильно толкнул 
дверь. Очевидно, он не за-
метил, что рядом с ним нахо-
дится человек преклонного 
возраста. В итоге створка 
с размаху ударила пациен-
та по голове. Актер упал на 
спину, да так неудачно, что 
получил травму шейного по-
звонка. Не исключено, что 

поврежден также спинной 
мозг, поскольку у актера 
возникла параплегия (пара-
лич) верхних конечностей. 
Решение о проведении всех 
дальнейших операций будет 
очень непростым для меди-
ков. Ведь у Владимира Абра-
мовича после проведенного 
коронарного шунтирования 
установлены стенты в серд-
це, имеются также и другие 
заболевания. Риск при хи-
рургическом вмешательстве 
огромный.

Сейчас Владимир Абрамо-
вич находится в реанимации. 
Он в сознании и разговари-
вает.

ЛЮБИТЕЛЯМ КОЛБАСЫ ПРИДЕТСЯ НАУЧИТЬСЯ 
ОТЛИЧАТЬ ХОРОШУЮ ПЛЕСЕНЬ ОТ ПЛОХОЙ

Делать колбасу из мяса 
хряков и баранов не смогут 
мясокомбинаты в ближай-
шем будущем. Зато на при-
лавках совершенно законно 
поселятся батоны сервелата, 
покрытые плесенью. 

Как стало известно «МК», 
об этом говорится в новом 
ГОСТе на сырокопченые и 
сыровяленые колбасы. Как 
рассказали в ФГУП «Стандар-
тинформ», новый стандарт 
начнет работать с 1 июля. По 
нему правильный батон сер-
велата или салями должен 
иметь сухую поверхность 
без пятен, наплывов фарша 
или жирного блеска. Повреж-
денная оболочка будет счи-
таться нарушением ГОСТа. В 

нарезке гостовская колбаса 
тоже не должна терять лицо: 
срезу надлежит быть ровным, 
без серых пятен и пустот. 
«Дырявый» батон означает, 
что фарш на производстве 
плохо перемешали. Цве-
товая палитра стандартом 
предусмотрена широкая: от 
розового до темно-красного 
и бордового. На вкус лом-
тик правильной копчености 
должен быть солоноватым и 
с ярко выраженным арома-
том пряностей. Однако жечь 
язык сделанная по новому 
ГОСТу колбаса не должна. 
Допускается лишь легкая 
острота. Зато продукт вполне 
может иметь кисловатый при-
вкус, если в него добавили 

регуляторы кислотности. А 
вот класть в фарш фосфаты, 
которые замедляют окисле-
ние и удерживают влагу, бу-
дет запрещено. Кроме того, 
нарушением требований 
стандарта будет считаться 
крахмал в сухой колбасе. 
Плесень на поверхности ба-
тона новый ГОСТ разрешает, 
но с оговоркой: она должна 
быть результатом роста стар-
товых культур, а не порчи 
продукта. Кроме того, слой 
правильной плесени должен 
быть равномерным. Еще одно 
новшество коснется сырья, 
из которого нельзя делать 
колбасу. В черный список 
попало мясо быков, хряков, 
баранов и козлов.  

ТЮРЕМЩИКАМ РАЗРЕШАТ 
РАССТРЕЛИВАТЬ МОХНАТЫХ 

НАРУШИТЕЛЕЙ
Носить и применять огне-

стрельное оружие по новым 
правилам станут сотрудни-
ки ФСИН в скором времени. 
Список ситуаций, при кото-
рых можно стрелять на пора-
жение в арестантов, составил 
Минюст. 

Ходить с оружием по вну-
тренней территории след-
ственного изолятора или 
колонии будет запрещено. 
Стоять на посту с пистоле-
том или автоматом тоже при-
дется с соблюдением особых 
правил. Во-первых, нельзя 
будет просто держать ору-
жие в руке, кармане или за 
поясом. Ствол должен быть 
либо спрятан в застегнутую 
кобуру, либо закреплен спе-
циальным шнуром. Если же 
патрульный дежурит в авто-
мобиле или на вышке, ему 
придется нести вахту с ору-
жием, зажатым между ног. 
Покоиться на коленях хозяи-
на оружие по будущим пра-
вилам не должно. Повесить 
автомат на ремне за спину 

тюремные служащие смо-
гут, только когда тушат пожар 
или пытаются справиться с 
другой нештатной ситуа-
цией, требующей свободы 
движений. В иных случаях 
массивное оружие должно 
находиться на теле стрелка 
в положении «на грудь» или 
«на ремень».

Открыть огонь на пора-
жение без предупреждения 
силовики смогут, только если 
действия арестанта угрожа-
ют чьей-то жизни. Выстрел 
будет считаться законным, 
если заключенный не оста-
новился по требованию над-
зирателя, преодолел линию 
охраны или подошел к над-
смотрщику ближе, чем тот 
велел. Также правила раз-
решат разрядить обойму в 
агрессивного зверя, угро-
жающего жизни и здоровью 
сотрудника ФСИН или других 
людей. А применять оружие 
в людном месте (например, 
во время прогулки заключен-
ных) проект запрещает. 

ДЛЯ ЗАГРУЖЕННЫХ ПЕРЕКРЕСТКОВ 
ВВЕДУТ НОВЫЙ ЗНАК

Изменить правила проез-
да перекрестков планирует 
Минтранс. На них появится 
новый дорожный знак и раз-
метка, а у нетерпеливых во-
дителей появится шанс из-
бежать штрафа за выезд на 
загруженный перекресток. 

В ведомстве готов проект 
необходимых для этого по-
правок в ПДД. В обновленной 
версии правил появится по-
нятие «участок перекрестка». 
Это кусок проезжей части, 
на который запрещено вы-
езжать, если дальше на до-
роге образовалась пробка. 
Обозначать такие запретные 
участки планируется новой 
разметкой: желтым квадра-
том с диагональными линия-
ми. Кроме того, поправками 
вводится  новый дорожный 
знак для перекрестков. Это 
будет треугольник белого 
цвета. В центре поля знака 
расположено схематическое 
изображение перекрестка 
черного цвета с квадратом, 

закрашенным диагональ-
ными красными полосами. 
Устанавливать новый знак 
планируется на границе пе-
рекрестка. Если же развязка 
сложная и поставить указа-
тель вплотную к пересече-
нию дорог не получится, его 
можно будет установить за 
30 метров до границы пере-
сечения дорог. 

Правила для водителей 
также планируется изменить. 
В нынешней редакции ПДД 
сказано, что автомобилист 
не вправе выезжать на загру-
женный перекресток, если 
в результате его «железный 
конь» остановится и станет 
помехой для поперечного по-
тока. За такой маневр ждет 
штраф 1000 рублей. Если 
изменения будут приняты, в 
этом правиле появится ис-
ключение. Выезд на пере-
кресток с пробкой не будет 
считаться нарушением, если 
водителю надо повернуть на-
лево или направо.

ИСПОЛОСОВАТЬ ДЕТЕЙ НОЖОМ МАТЬ  
ЗАСТАВИЛИ СТАРЫЕ ПРИВЫЧКИ

ВИДЕО   
на сайте 

Подозреваемая.

Читайте 6-ю стр.

Супермодель 
«Русского силуэта» 

Ксения Гусева.

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я



СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   28 июня 2017 года

2
«Сталин — это массовые внесу-
дебные органы и репрессии: осо-
бые совещания, тройки и двойки, 
узаконенные пытки, ликвидация 

независимого суда, презумпции невиновно-
сти и принципа состязательности, депортации 
целых народов», — написал Генри Маркович в 
своем блоге.

А три дня назад студенты вуза написали 
петицию с обращением к ректору МГЮА с тре-
бованием демонтировать памятную табличку о 
выступлении Сталина.

У посторонних же людей, 
не имеющих отношения 
к вузу, возникает вопрос: 
зачем? Неужели едино-
разовое выступление тог-
дашнего главы государства 
является столь важным со-
бытием? Если даже не брать 
в расчет личность генералис-
симуса, а также тот факт, что 
преступления Сталина были 
разоблачены еще на XX и XXII 
съездах КПСС, не говоря уже о 
более поздних временах?

Увы — ответ, который нам 
дала пресс-служба МГЮА, 
ясности в эту ситуацию не 
добавил: 

«Мемориальная доска с упо-
минанием о выступлении в 1-м 
зале университета в 1924 году 
И.В.Сталина была установлена в 
соответствии с постановлением 
Совета министров РСФСР от 30 
августа 1960 года №1327 «О 
дальнейшем улучшении дела 
охраны памятников культуры в 

РСФСР». Данный нормативный акт в настоящий 
момент действует и прямо предписывает обо-
значение зала как памятника культуры местного 
значения, подлежащего охране».

Почему руководство вдруг вспомнило о 
законе мохнатых лет, и доску, снятую давным-
давно, вывесили на всеобщее обозрение именно 
сейчас, в вузе ответить нам не смогли.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЗЛОБА ДНЯ РЕПЛИКА

Подобные истории — обыден-
ность. А вот чтобы за такие «дела 
неправедные» лишили адвокат-
ского статуса — почти сказка. По-

ведаем вам одну такую сказку, ставшую былью. 
А заодно расскажем настоящий адвокатский 
триллер, разыгравшийся вокруг не простого зэка, 
а экс-главы Удмуртии Александра Соловьева.

Героем первой истории стал обычный пар-
нишка, студент, которого обвинили в разбойном 
нападении. Фабула такова: однажды вечером 
трое бандитов кавказской национальности во-
рвались в квартиру. Хозяев связали, ценности вы-
несли. Двоих задержали сразу, они признались, 
получили сроки и уехали отбывать их в колонию. 
С третьим у следствия вышла накладка: непо-
нятно было, кто это. В итоге арестовали некоего 
студента, который ну никак не хотел признавать-
ся, уверял, что у него алиби и т.д. К слову, двое 
бандитов из колонии сделали заявление, что он 
с ними в тот день не был.

Год в СИЗО ничего не дал: студент стоял на 
своем. За время пребывания в неволе он куда 
только не писал и не жаловался. В итоге у него 
появились аж три хороших адвоката по согла-
шению и один общественный защитник. Он им 
доверял, а с адвокатом по назначению Евгенией 
Семиной дело иметь не хотел. Она в свое время 
не ознакомила его ни с протоколом о возбуж-
дении уголовного дела, ни с постановлением о 
продлении ареста, ни с другими документами. 
Хотя должна была.

Но мало ли что хочет заключенный? Сле-
дователь предпочитал проводить следствен-
ные действия с Семиной, а не с адвокатами по 
соглашению. И вот в самый ключевой момент 
опознания подозреваемого потерпевшими он 
выдал финт: попросив адвокатов по соглашению 
подождать в коридоре, в комнату для опознания 
впустил специально приглашенную по такому тор-
жественному случаю Семину. Студент-арестант 
был против. Да кто ж его спросит?.. В общем, 
процедура опознания была проведена, по мнению 
экспертов, с грубейшим нарушением (на роль 
статистов выбрали двух азиатов, на которых 
просто не мог быть похож преступник) и легла в 
основу обвинения. 

Так бы и уехал студент на много лет в тюрь-
му, если бы история не дошла до Адвокатской 
палаты Москвы. Ее президент принял решение 
о прекращении адвокатского статуса Евгении 
Семиной на три года с формулировкой «за не-
надлежащее исполнение профессиональных 
обязанностей».

Правозащитники этому вердикту рады не-
сказанно и полагают, что история послужит уро-
ком всем адвокатам по назначению (они станут 
бояться откровенно идти на поводу у следствия 
и участвовать в фальсификациях).

Но вот как бы за это наказать и следствие?
Настоящая трагикомедия разыгрывается на 

наших глазах со многими арестантами «Лефор-
тово». Люди они в большинстве своем солидные, 
не бедные, могут позволить себе хоть по десять 
лучших адвокатов. Но они, наоборот, от защит-
ников повсеместно отказываются. А все потому, 
что следователь уговаривает: «Откажешься от 
своих адвокатов, возьмешь государственного 
— и я отпущу под домашний арест».

Именно так произошло, по мнению близких, 
с экс-главой Удмуртии Соловьевым. В Мосгорсу-
де он озвучил, что желает, чтобы его защищали 
адвокаты, нанятые родными. Но те до сих пор 
не могут даже попасть к нему в СИЗО! В ответ 
на их просьбы следователь показывает пись-
менный отказ… Соловьева. Почему он его дал? 
Передумал? Адвокаты полагают, что бывшего 
губернатора обещали отпустить под домашний 
арест (что в его возрасте, с его проблемами по 
здоровью, особенно важно). Но Соловьев как 
сидел в СИЗО, так и сидит. А нанятые родней 
юристы тщетно добиваются хоть одного свидания 
с ним, чтобы поговорить.

— В апреле этого года были внесены измене-
ния в УПК, — поясняет несостоявшийся защитник 
экс-главы Удмуртии Ирина Пикалева. — Там четко 
сказано, что адвокат вступает в уголовное дело 
только по предъявлению удостоверения и ордера. 
Ни о каких других документах речи не идет. А 
часть 4 ст. 49 УПК гласит, что в случае необхо-
димости получения согласия подозреваемого, 
обвиняемого на участие адвоката в уголовном 
деле защитнику предоставляется свидание с 
ним по предъявлению удостоверения адвоката 
и ордера. Нам его не дают, и это незаконно.

Точно так же не дают увидеться со своими 
подзащитными адвокату Ивану Павлову. Родные 
двух женщин, обвиняемых в госизмене за СМС 
(как в свое время было с Оксаной Севастиди), 
просили его защитить их. Но сами подследствен-
ные от его помощи якобы отказываются. Вместо 
этого следствие назначило своих адвокатов. 
Какие «плюшки» обещали за это заключенным? 
Подписку о невыезде? Домашний арест? Камеру 
с видом на море?.. Но дни летят за днями, недели 
— за неделями, а ничего не меняется: женщины 
томятся в переполненном СИЗО. Обещать — не 
значит освободить.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПРОКУРОР 
ДЕЛО ШЬЕТ, 
ЗАЩИТНИК — 
ПОДШИВАЕТ

ПЛАНЕТА

Надежда Сомова
Обычному человеку вообще сложно разо-

браться, насколько реальны климатические 
страшилки, которые тиражируют радикальные 
экологи. Даже ученые признают, что дискуссии о 
парниковом эффекте и прочих ужасах перешли в 
политические битвы, а журналисты заговорили о 
климатгейте. О фактическом сговоре радикально 
настроенных экологов, обвиняющих в грядущих 
катаклизмах глобальное потепление, якобы со-
творенное самим человеком. 

Мнения экспертов, ученых, законодателей 
и чиновников на этот счет представил в докумен-
тальном фильме Леонид Млечин. Журналист раз-
бирался в том, кому выгоден оголтелый «зеленый» 
радикализм и насколько вообще велика опасность 
катастрофы. 

По мнению авторов фильма, масштаб за-
кулисной борьбы стал очевиден после хакер-
ской атаки, когда в Интернет попала переписка 
ученых-экологов. Это были тысячи документов, 
свидетельствующих о некорректных данных ис-
следований, используемых в версии о том, что 
человек действует неразумно, развивая экономику 
и промышленность. 

В частности, под удар попали углеводороды: 
уголь, нефть и газ. Сергей Рогинко, руководитель 
Центра экологии и развития Института Европы 
РАН считает, что «необходимость поддерживать 
антропогенную гипотезу за хорошие деньги до-
вела научное сообщество до полного отхода от 
объективности». Дошло до абсурда. Дмитрий 
Исламов, заместитель председателя Комитета 

Государственной думы по энергетике, рассказы-
вает, что эксперты из разных стран предлагают, к 
примеру, маркировать «грязные продукты» (в их 
производстве использовалась электроэнергия на 
основе ископаемого топлива). 

И это при том, что экологи так и не пришли к 
единому мнению, есть ли вообще угроза планете. 
Как отмечает Александр Бедрицкий, советник пре-
зидента РФ по вопросам климата, со стопроцентной 
достоверностью сказать о будущем невозможно 
ни в отношении климата, ни в отношении погоды. 
Более того, Андрей Филипчук, заместитель ди-
ректора Научно-исследовательского института 
лесоводства и механизации лесного хозяйства, 
приводит данные, что «при использовании ископае-
мого топлива в атмосферу выбрасывается ровно 
столько углекислого газа, сколько при гниении 
растений». «Если бы планету покинули все люди, 
ничего не изменилось бы», — заключает он.

Так почему жители планеты в едином порыве 
должны отказаться от использования углеводоро-
дов и начать строить ветряные электростанции и 

устанавливать солнечные батареи? Например, в 
России, по оценкам экспертов, альтернативные 
источники энергии составляют меньше 0,5% от 
общего объема энергогенерации. И если сделать 
на них ставку, это неминуемо приведет к удо-
рожанию энергоснабжения. «Для России идея 
возобновляемой энергетики — чистое безумие, 
все равно что строить пирамиды», — убежден Кон-
стантин Симонов, генеральный директор Фонда 
национальной энергетической безопасности. 

Манипуляции общественным сознанием, по 
мнению Леонида Млечина, скрывают очевидный 
вывод. Куда рациональнее было бы сконцентриро-
вать силы на развитии технологий высокоэффек-
тивной энергетики, а не призывать отказаться от 
углеродов, дескать, они загрязняют атмосферу. «С 
загрязнением атмосферы, как и с загрязнением ги-
дросферы и суши, бороться надо, — убежден Алек-
сандр Городницкий, главный научный сотрудник 
института им. П.П. Ширшова РАН. — Но глобальное 
потепление и углерод тут ни при чем». 

Евгений ПЕРЕСВЕТОВ. 

Документальный фильм Леонида Млечина раскрывает секреты закулисных игр экологов
КОМУ ВЫГОДНЫ КЛИМАТИЧЕСКИЕ СТРАШИЛКИ?Жители средней полосы в этом году 

останутся без жаркого лета, заявил не-
давно Роман Вильфанд, глава Гидромет-
центра России. По прогнозам синопти-
ков, средняя температура в июне будет 
на несколько градусов ниже нормы. И 
если вспомнить ледяную весну, вряд ли 
стоит ожидать, что планета в ближайшее 
время перегреется. Так что слухи о гря-
дущем глобальном потеплении, которое, 
по мнению некоторых экспертов, ставит 
под угрозу выживание человечества, 
явно преувеличены.
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Во вторник судья по делу об убийстве 
Бориса Немцова дочитал свое напут-
ственное слово присяжным. В нем он, 
как и положено, напомнил обстоятель-
ства дела и разъяснил задачи коллегии. 
Ожидается, что свой вердикт присяж-
ные вынесут в среду. Но перед тем, как 
они удались в совещательную комна-
ту, из их состава были выведены два 
заседателя.

Как только председательствующий зашел 
в зал, стало ясно, что заседание пойдет не по 
намеченному плану. После напряженной паузы 
судья не стал продолжать зачитывать свое на-
путственное слово (первую часть заслушали еще 
на прошлой неделе), а обратился к одной из при-
сяжных. Интеллигентного вида брюнетка средних 
лет отличалась от остальных коллег прежде всего 
тем, что на протяжении всего процесса очень 
внимательно следила за происходящим, вникала 
в любые детали, даже когда выдавались сложные 
заседания. Впрочем, как выяснилось буквально 
«на последних минутах матча», присяжная скрыла 
от суда, что ее покойный ныне муж был судим, 
причем аж четыре раза. Напомним, что одно из 
условий пребывания в коллегии — отсутствие 
криминальной истории как у самих присяжных, 
так и у их родственников.

— Я же вас спрашивал, когда фор-
мировалась коллегия, — недоумевал 
председательствующий.

— Я не понимаю, какое это имеет отношение! 
— не сдавалась брюнетка. 

— Несообщение о таких обстоятельствах, 
о которых я напрямую спрашивал, дает повод 
усомниться в вашей беспристрастности… Тамара 
Владимировна, прошу покинуть зал, — попро-
щался председательствующий.

— Всем удачи! — сказала удаленная и, не 
скрывая саркастической улыбки, медленно по-
кинула зал.

Впрочем, на этом чистка не закончилась. 
Судья обратился к еще одному присяжному — мо-
лодому высокому человеку. Председательствую-
щего интересовало, какого толка доказательства 
тот принес в комнату присяжных. И попросил их 
продемонстрировать суду.

Через несколько минут гособвинение и ад-
вокаты склонились над некими бумагами, раз-
ложенными на столе председательствующего. 
Когда слово взяла прокурор, стало ясно, что при-
сяжный самостоятельно составил некий график 
и таблицы… Впрочем, по словам прокурора, в 
них были «отражены сведения, которые он неиз-
вестно откуда взял». По словам прокурора Марии 
Семененко, собирать сведения вне судебного 
заседания запрещено, поэтому присяжный дол-
жен быть удален.

— Антон Васильевич, я полагаю, что, со-
бирая данные доказательства, составляя эти 
таблицы, вы исходили из благих намерений с 
целью систематизировать свои знания. Однако 
я вам неоднократно разъяснял, что присяжные 
заседатели не вправе собирать сведения вне 
судебного разбирательства. Готовя наглядное 
пособие, вы нарушили статью… Закон есть закон. 
Прошу не расстраиваться… В связи с тем, что 
ваше поведение говорит о том, что вы утратили 
объективность, вынужден вывести из коллегии 
присяжных, — второй раз за утро попрощался 
председательствующий, уточнив, что все до-
кументы — три склейки и 24 листа — приобщат 
к делу, и они будут храниться в опечатанном 
конверте.

— Антон Васильевич, забирайте свои вещи, 
и всего хорошего! — закончил разбирательство 
судья.

После этого председательствующий до-
читал свое напутственное слово, обсудил за-
мечания адвокатов, и присяжные удалились для 
вынесения вердикта.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПРОЦЕСС ФЕМИДА

Тверской районный суд во втор-
ник продолжил рассмотрение дела 
участника несанкционированной про-
тестной акции 26 марта Станислава 
Зимовца. По версии следствия, 32-
летний строитель на митинге в Москве 
бросил кирпич в бойца Нацгвардии 
и тем самым причинил ему боль. На 
заседании во вторник должны были 
выступить два полицейских — свиде-
теля обвинения, однако они снова не 
явились в суд.

На предыдущих заседаниях в зале суда 
показали видеозаписи, на основе которых ро-
дилось уголовное дело (на одной из них в за-
медленном действии действительно видно, как 
человек, похожий на Зимовца, кидает кирпич), 
и опросили несколько свидетелей обвинения. 
Сложно сказать, что показания последних на-
прямую доказывают вину Зимовца. 

Инспектор общественного порядка одно-
го из отделов московской полиции вспомнил, 
что видел мужчину в болотной куртке с вы-
тянутым лицом и усиками, который кинул 
кирпич в его коллегу. В показаниях других 
сотрудников правоохранительных органов 
конкретики еще меньше. Борис Богданович 
рассказал лишь то, что в задержании Зимовца 
участвовал его заместитель, который доло-
жил, что видел, как мужчина кинул «предмет» 
в сотрудника полиции. Инспектор ОМОНа Ки-
рилл Деянов, который снимал, как из рюкзака 
Зимовца доставали вещи, и вовсе сказал, 
что только впоследствии якобы услышал, 
что Зимовец кинул кирпич в полицейского. А 
потерпевший Владимир Контенев в суде при-
знал, что получил синяк, о котором говорится 
в деле Зимовца, на тренировке до митинга 
и упомянул лишь, что почувствовал боль. 
Прокурор объявил, что сторона обвинения 
закончила представлять доказательства, — 
это значит, что показания двух свидетелей, 
которые не пришли в суд, в деле учитываться 
не будут. 

На прошлой неделе координатор право-
защитного направления «Открытой России» 
Мария Баронова рассказывала «МК», что, ког-
да омоновцы увидели 17-летнего Михаила Г., 
задержанного по уголовному делу после не-
санкционированного митинга в Москве, они 
«поняли, против кого они дают показания, и 
стали откатывать от остальных»: в итоге двух 
других задержанных по этому делу отправили 
домой. 

Может быть, косвенные показания со-
трудников правоохранительных органов и не-
явка в суд двух свидетелей говорят о том, что 
полицейские пошли на попятную и в деле «26 
марта»? «Мне ничего об этом не известно. Ду-
маю, что они не приходят по каким-то личным 
обстоятельствам, может, отпуск», — отметила 
адвокат Зимовца Светлана Сидоркина в раз-
говоре с «МК». Отказ прокурора от допроса 
двух свидетелей Сидоркина объяснила тем, 
что другие полицейские уже дали в суде ана-
логичные показания. 

До завершения суда над Станиславом 
Зимовцом остается совсем немного. На сле-
дующем заседании свои доказательства пред-
ставит защита мужчины. Дальше суд перейдет 
к прениям сторон. Светлана Сидоркина рас-
сказала «МК», что в своем выступлении будет 
ставить вопрос о размере этого кирпича и о том, 
насколько точно он попал в бойца Нацгвардии. 
Кроме того, по мнению адвоката, следствие не 
доказало, что у Зимовца был прямой умысел 
совершения преступления — сам мужчина 
говорил, что бросил кирпич от отчаяния. По 
словам адвоката, Зимовца задержали не сра-
зу после того, как он кинул кирпич, а через 
некоторое время, то есть никто за мужчиной 
специально не следил. «Это уголовное дело 
родилось только после просмотра видео, когда 
решали, а кого бы привлечь, — сказала Си-
доркина «МК». — То есть у сотрудников была 
цель не соблюдать порядок, а искусственно 
привлекать людей к ответственности». 

Валерия МАРКОВА.

Представители правопорядка не пришли в суд по делу 
«26 марта»

Присяжные должны огласить 
свой вердикт

ОМОН ОТХОДИТ ОТ МИТИНГОВ?

СЕГОДНЯ МЫ 
УЗНАЕМ, КТО 
УБИЛ НЕМЦОВА

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Рекламная компания «Мир Меня Увидит»
(Общество с ограниченной ответственностью «Мир Меня Увидит»,

ИНН 7731329192, юридический адрес: 121357, г. Москва,
ул. Верейская, д.29, стр.134, этаж 2, ком. 11)

сообщает о готовности оказывать услуги по изготовлению и размещению
предвыборных агитационных видеоматериалов при проведении

избирательной кампании по выборам депутатов Советов депутатов
муниципальных образований в городе Москве 10 сентября 2017 года

на профессиональных смарт-дисплеях по следующей стоимости
(цены указаны в рублях, с НДС, оплата осуществляется путем

перечисления денежных средств на р/с ООО «Мир Меня Увидит»):

1 Изготовление одного
 видеоролика  10 секунд 1000 

2 Размещение в месяц
 одного ролика
 на одном смарт-дисплее  10800 показов  6000

 №  Наименование       Длительность ролика/ Сумма
        количество показов   

c 1-й стр.

«МОГИЛЬЩИК ПРАВА»...

Станислав 
Зимовец.

Столько, по мнению граж-
дан, должна составить 
компенсация, которую 
получит семья при их 
гибели. Об этом свидетель-
ствует исследование Фи-
нансового университета при 
Правительстве России. Как 
поясняет шеф-аналитик ГК 
«ТелеТрейд» Петр Пушкарев, 

«цифра весьма солидная, но 
люди сейчас острее пони-
мают, что деньги приходят и 
уходят, а здоровье и жизнь — 
бесценны». Эксперт связал 
это с непростой текущей 
экономической ситуацией: 
«Даже официальная стати-
стика показывает, что устой-
чивого роста по зарплатам 

не наблюдается. К тому же 
зарплату люди получают раз 
в месяц, а вот по магазинам 
ходят каждый день. И когда 
чек на одни и те же покуп-
ки вырос в 2–2,5 раза по 
сравнению с докризисным, 
то поневоле и на ценность 
жизни и смерти по-другому 
посмотришь». 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Японский ныряльщик Хироюки Аракава дружит с одной и той же рыбой 
уже 25 лет. Работая в подводном парке в заливе Татеяма, он четверть века назад 

повстречал овцеголового губана. Травмированная рыба тогда не могла самостоятельно 
питаться — и Аракава начал подкармливать ее. С тех пор между ним и Йорико (так прозвали 
рыбу) завязалась настоящая дружба. Пожилой японец и Йорико встречаются под водой, 
играют и даже целуются.

В ТАКУЮ СУММУ РОССИЯНЕ В 
СРЕДНЕМ ОЦЕНИЛИ СВОЮ ЖИЗНЬ$ 1.2 МЛН

КАДР

ЦИФРА

ПРОЦЕСС

ЕДАОПРОС

ФЕНОМЕН

СМИ

ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ

РОДИТЕЛЕЙ «ПЬЯНОГО» МАЛЬЧИКА НЕ ДЕЛАЮТ ПОТЕРПЕВШИМИ

ЛЮбИМыМ бЛЮДОМ 
МОСКВИЧЕЙ СТАЛА 
ПАСТА КАРбОНАРА

ДАЛЬНЕВОСТОЧНыЙ СИЛАЧ ПРОТАщИЛ ПО МОРЮ ЧЕТыРЕХТОННыЙ 
КОРАбЛЬ

ГЛАВНыЙ РЕДАКТОР «МК» ПАВЕЛ ГУСЕВ ОТКРыЛ фОТОВыСТАВКУ 
«НЕфОРМАЛЬНыЙ ПУТИН» В КОСТРОМЕ

РОСПОТРЕбНАДЗОР ОПУбЛИКОВАЛ ТОП САМыХ «КУРЯщИХ» 
РЕГИОНОВ РОССИИ

В поисковых запросах 
москвичей на кулинарную 
тематику лидируют паста 
карбонара, бургеры и 
лобио — об этом сообщает 
исследование одного из 
крупнейших российских 
поисковиков. Также среди 
популярных запросов соус 
песто, хумус и острый тайский 
суп том-ям. 
В других регионах в лидерах 
поисковых запросов блюда 
более традиционные: соус 
ткемали, вареники, блинчики 
или манник.
Напомним, что Москва ока-
залась на первом месте по 
количеству употребляемых за 
год продуктов — жители на-
шего города съедают порядка 
12 миллионов тонн продуктов.

В приморском поселке 
Южно-Морской чемпи-
он Дальнего Востока по 
пауэрлифтингу и тяжелой 
атлетике Иван Савкин про-
тащил за собой по морю 
судно весом свыше 4,2 
тысячи тонн.  Силач про-
двинул корабль на 2,5 метра. 
Отметим, что предыдущий 
рекорд такого рода был за-
фиксирован в США, но тогда 
вес корабля составлял лишь 
1,8 тысячи тонн. Свое до-
стижение спортсмен посвятил 
Президенту России Владими-
ру Путину. По словам Савкина, 
это был самый большой вес 
в его карьере, при этом ему 
мешал ветер, который сносил 
корабль в сторону. Поэтому он 
едва не потерял сознание.

Четыре дня Кострома 
принимала журнали-
стов со всей России. 
Это и представители ТВ, и 
радио, и печатных изданий, 
интернет-СМИ. Все они 
приехали не с пустыми рука-
ми: их работы участвовали 
в фестивале «Моя провин-
ция».
Профессиональное жюри 
выбрало лучшие теле- и 
радиопрограммы, печат-
ные проекты. Известные 
журналисты, телеведущие 
провели мастер-классы в 
«Летней школе журналисти-
ки «Вместе медиа».
Главный редактор «МК» 
Павел Гусев принял участие 
в круглом столе, посвящен-
ном будущему печатных 

и интернет-СМИ, а затем 
открыл фотовыставку ИД 
«Московский комсомолец» 
«Неформальный Путин». Фе-

стиваль и выставка проходят 
при поддержке губернатора 
Костромской области Сер-
гея Ситникова.

Первое место по коли-
честву средств, кото-
рые граждане тратят на 
табак, занимает Бурятия: 
в среднем на сигареты у 
бурятов уходит 8,8 про-
цента бюджета. На втором 
месте — Рязанская область с 
тратами в 7,9 процента. 

Жители Чукотки и Смоленской 
области расходуют на табак 
6,8 процента и находятся на 
третьей строчке рейтинга. 
Меньше всего курят в Ингуше-
тии, Чечне и Татарстане. При 
этом за последние пять лет 
активной борьбы с курением 
россияне стали тратить на та-

бак в два раза больше денег. 
Правда, самих курильщиков 
при этом больше не стало, на-
оборот, сигарет продают все 
меньше. Увеличение затрат 
связано в первую очередь 
с увеличением акцизов на 
табачные изделия, выросших 
в четыре раза. 

САМЫЕ «БОЛЬНЫЕ» РЕГИОНЫ РФ

Ярославская область

Московская область

Тверская область

< . . . >

Татарстан 
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Ненецкий АО

Чечня
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Родные 6-летнего Алеши, 
насмерть сбитого в под-
московном дворе, не 
могут добиться стату-
са потерпевших. Речь 
идет об уголовном деле по 
статье «Халатность». Его, 
напомним, возбудили после 
обнародования результатов 
сомнительной экспертизы, 

выявившей в крови ребенка 
2,7 промилле алкоголя. 
Как объяснил «МК» отец 
Алеши Роман Шимко, на дан-
ный момент он находится в 
статусе свидетеля, а потому 
не может требовать эксгума-
ции тела сына. Именно эта 
процедура могла бы пролить 
свет на состояние мальчи-

ка в момент гибели: «Мы 
будем добиваться статуса 
потерпевших. Правда, пока 
нас даже не проинформиро-
вали, у какого следователя 
находится это дело. Что 
касается эксгумации, пока 
не могу сказать, дадим ли мы 
согласие на эту непростую 
процедуру». 
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Иосиф Сталин в очередной раз был признан 
россиянами самым выдающимся государствен-
ным деятелем всех времен и народов. Таковым 
его признали 38% респондентов, опрошенных 
Левада-центром. Второе-третье места подели-
ли Владимир Путин и Александр Пушкин — по 
34%.

В первой десятке нет ни одного иностранца. 
Разве что Екатерина II — урожденная немка, но 
при этом русская императрица, писавшая по-
русски не совсем складные, но многочисленные 
пьесы. Самый выдающийся, по мнению россиян, 
иностранец — это Наполеон, находящийся на 
14-м месте. Но и в этом результате немало от 
российского патриотизма — гордости за по-
беду над столь великим полководцем. Россия 
для респондентов безусловно центр мира, а 
зарубежная история их интересует очень мало. 
Равно как, кстати, и реальная жизнь современных 
государств: часто в их характеристиках рос-
сияне используют клише, заимствованные из 
телепрограмм.

Опрос интересен, в частности, тем, что его 
участники сами называют имена выдающихся 
— с их точки зрения — людей. Таким образом, 
социолог не «подсказывает» им варианты ответа. 
Неудивительно, что, оказавшись перед необходи-
мостью беседовать на необычную для них тему, 
россияне мобилизуют свои знания, оставшиеся 
после школьных курсов истории и литературы. 
Поэтому во многих ответах Пушкин соседствует 
с Лермонтовым, Суворов — с Кутузовым (хотя 
интерес к последнему — как и к Наполеону, и 
к Льву Толстому как автору «Войны и мира» — 
снизился после 2012 года, когда отмечалась 
двухсотлетняя годовщина первой Отечественной 
войны). Впрочем, нет еще одной классической 
пары — Толстой—Достоевский. Если эпичного 
Льва Николаевича россияне включают в «десят-
ку» («Война и мир» с Тихоновым и Бондарчуком 
входит в советский кинематографический канон), 
то мятущегося Федора Михайловича они вспоми-
нают куда реже. От сложнейших переживаний на 
грани (или за гранью) безумия люди стараются 
держаться подальше.

Интересно, что в благостном 2008 году — 
перед самым падением нефтяных цен — в ана-
логичном опросе умиротворенно настроенные 
россияне поставили на первое место Пушкина, 
причем с большим отрывом (47% против 36% у 
Сталина). Тогда же резко подскочил «историче-
ский рейтинг» Путина — до 32%. В 2012-м, когда 
страна испытала и экономическую турбулент-
ность, и массовые протесты, ситуация резко 
изменилась. Выросло количество сторонников 
«сильной руки» как опоры в ненадежном мире, и 
Сталин стал лидером с 42%. Путина же в числе 
выдающихся назвали всего 22% — сработал эф-
фект разочарования в том, что в очередной раз 
не удалось добиться бескризисного развития. 
Пушкин тоже стал неактуален — с 29%: в период 
потрясений о музах вспоминают реже.

Прошло пять лет, и ситуация вновь измени-
лась. Сталин остался лидером, хотя и с несколько 
меньшим результатом. После присоединения 
Крыма до рекордного уровня поднялся рейтинг 
Путина, к которому вернулись элементы образа 
«военного вождя». Стал более популярным и 
Пушкин, хотя ненамного: время муз пока что 
не наступило и в ближайшее время вряд ли 
наступит.

Но, конечно же, наибольшее внимание на-
блюдателей привлекает высокая поддержка 
Сталина.

Самое простое — и совершенно верное 
— объяснение этого феномена заключается 
в авторитарной культуре, свойственной рос-
сийскому обществу. Оно не слишком уважает 
институты (тем более что не имело возможно-
сти убедиться на собственном опыте в их эф-
фективности), зато делает ставку на сильного 
и справедливого лидера, способного навести 
порядок. Взлет демократического движения 
начала 90-х не был исключением — при всем 
своем антисталинизме и антитоталитаризме. 
Только тогда надежды возлагались на Бориса 
Ельцина, которого общественное мнение на-
деляло чертами чуть ли не сказочного богаты-
ря. Разочарование в Ельцине привело к росту 

симпатий к Сталину: уже в опросе Левада-
центра 1999 года его относили к числу вы-
дающихся деятелей 35% респондентов. С тех 
пор ситуация принципиально не изменилась. 
Разве что россияне стали чаще оправдывать 
действия «вождя народов». Согласно другим 
опросам Левада-центра, в 2009 году основ-
ной причиной больших потерь СССР в войне с 
Германией 21% признавал роль сталинского 
руководства, действовавшего, не считаясь с 
жертвами. Сейчас — всего 12%.

В то же время обращает на себя внимание 
отсутствие в России сколько-нибудь мощного 
сталинистского движения. Сталин является геро-
ем для КПРФ — но позиции этой партии слабеют. 
Дело в том, что положительные оценки деятель-
ности генералиссимуса объединяют людей, 
которые по другим вопросам придерживаются 
очень разных взглядов. Дело в разных сторонах 
сталинского мифа, которые становятся прием-
лемыми для идеологических оппонентов.

Так, поклонником Сталина может быть рос-
сиянин, лояльно относящийся к существующе-
му в России политическому режиму — если он 
видит в Путине продолжателя дела советского 
вождя. Присоединение Крыма находится для 
него в одном ряду с экспансией Сталина на За-
пад в 1939–1940 годах, которую он однозначно 
воспринимает как справедливое возвращение 
исконных земель. А может быть и критик Путина 
с имперских или советских позиций. Он также 
ценит Сталина за его завоевания, но сильно 
разочарован в том, что российские войска в 
2014 году не взяли Киев и Львов. Для него Ста-
лин — это альтернатива нынешним лидерам 
России, которых он считает слишком слабыми 
и нерешительными.

Сталинистом может оказаться человек, 
для которого 90-е годы стали сильнейшей трав-
мой: в Сталине он видит аскетичного героя в 
шинели, сурово каравшего представителей 
элит. Для этих людей их собственная драма 
(потеря работы, утрата чувства величия страны) 
заслоняет трагедию людей, расстрелянных, 
замученных, отправленных в лагеря и ссылки 
при Сталине, — отсюда и крайне эмоционально 
негативное отношение к любым упоминаниям 
о кровавых преступлениях «вождя народов», 
и стремление найти им любые оправдания. Но 
поклонников Сталина можно найти и среди тех, 
кто преуспел в 90-е и рассматривает его как «эф-
фективного менеджера», успешно решавшего 
большие задачи. Войну выиграл, территорию 
страны расширил, заводы построил, да и умер 
в собственной постели — чего еще надо? О по-
следних днях жизни диктатора, к которому долго 
боялись подступиться даже его слуги, они вряд 
ли задумываются.

Таким образом, сталинизм проникает в 
разные общественные группы. Общая причи-
на видится в дефиците эмпатии, в атомизации 
общества, которое может объединиться на вре-
мя и лишь против врага, которого ему укажут с 
телеэкрана. Чужие страдания вызывают мало 
сочувствия, что оправдывается циничной фор-
мулой «чего чужих жалеть, когда меня самого 
не пожалеют». В этих условиях самоуверенный 
социал-дарвинизм, основанный на принципе 
«победит сильнейший», оказывается не так уж 
несовместим с социальной завистью, с жела-
нием «взять и поделить». Сторонники и того, и 
другого подходов могут видеть в Сталине род-
ственную душу.

Впрочем, ни те, ни другие в большинстве не 
хотели бы жить в сталинские времена. Никому не 
хочется быть вытолкнутым из теплой постели и 
оказаться в черном «воронке». Никому не хочется 
потерять свое имущество (пусть даже привати-
зированную квартиру), не говоря уже о жизни. 
Поэтому мечты о Сталине преимущественно 
ограничиваются семейно-кухонными разгово-
рами, самовыражением в Интернете да ответами 
социологам. Что, однако, не должно успокаивать, 
так как само оправдание сталинизма огромной 
частью россиян не свидетельствует о моральном 
здоровье общества.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Алексей МАКАРКИН, первый вице-президент 
Центра политических технологий

СТАЛИН КАК ОБЪЕДИНИТЕЛЬ
Положительные оценки деятельности генералиссимуса 
примиряют людей, которые по другим вопросам 
придерживаются очень разных взглядов

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

По итогам визита Порошенко в США адми-
нистрация украинского президента разразилась 
потоком бравурных сообщений на предмет подго-
товки «прорывных решений» между Вашингтоном 
и Киевом. Несмотря на незапланированную гра-
фиком 20-минутную встречу Трампа с Порошенко, 
некоторые украинские СМИ обратили внимание на 
ее формальность и пустоту. Попеняв своему пре-
зиденту: мол, лучше дожидаться содержательных 
переговоров, чем тратить такую возможность ради 
фотографии с хозяином Белого дома и фиксиро-
вания встречи с Трампом «до Путина».

Тем не менее некоторые переговоры укра-
инского руководства в Вашингтоне носили более 
осмысленный характер. Так, на первой встрече 
с новым руководителем Пентагона Джеймсом 
Меттисом глава украинского Генштаба Виктор 
Муженко в который раз просил предоставить «ле-
тальное оружие». И вот уже спустя несколько дней 
по возвращении на Украину Порошенко анонсирует 
решение вопроса о предоставлении «оборони-
тельного оружия» США «до октября».

Заключенный 24 июня «хлебный мир» был 
нарушен украинскими ВС, обстрелявшими пози-
ции сил самообороны ЛНР уже в первую же ночь. 
Таким образом, объявленный формально до конца 
лета ради сбора урожая мир был сорван, не успев 
даже толком начаться. На этом фоне появляется 
информация о внеплановой замене частей ВСУ 
на линии соприкосновения на «добробаты» — 
карательные батальоны типа «Айдар», активно 
воевавшие с мирным населением Донбасса в 
2014–2015 годах. А накануне визита в Вашингтон 
инициатор военной истерии, секретарь украин-
ского Совета по национальной безопасности и 
обороне Турчинов заявил о подготовке к введению 
военного положения на части территорий Украины 
вместо надоевшей всем АТО.

Все это вместе и каждый факт по отдельности 
приводят к мысли о том, что накануне старта своей 
президентской кампании Порошенко захочет по-
пробовать вернуть Донбасс силой. Договорившись 
с американцами и Европой, получив официально 
оружие из Вашингтона.

Что в этой связи может предпринять Россия? 
Смотря по ситуации, в случае наличия неопровер-
жимой информации о подготовке акта агрессии 
против мирного населения Донбасса с целью 
уничтожения Донецкой и Луганской народных 
республик, совершенно нельзя исключать возмож-
ность нанесения превентивного удара по боевым 
подразделениям Украины.

В Киеве давно любят озвучивать «хорват-
ский сценарий возвращения Донбасса». Напом-
ню читателям, этот сценарий вошел в историю 
как операция «Буря»: с 4 по 9 августа 1995 года 
хорватская армия совместно с отдельным кор-
пусом армии Боснии и Герцеговины вторглась на 
территорию непризнанной республики Сербская 
Краина с целью ее ликвидации и присоединения 
сербской территории вокруг административного 
города Книн к независимой Хорватии. Результата-
ми операции стало изгнание от 200 до 250 тысяч 
сербов со своей исторической родины при полном 
молчании мирового сообщества и серьезной под-
держке летальным оружием Загреба со стороны 
Берлина.

Повторение подобной операции — заветная 
мечта Порошенко и его окружения, но ее испол-
нение зависит от ряда факторов — начиная с на-
личия необходимых военных сил и вооружений, 
заканчивая состоянием переговорного процес-
са в рамках Минских соглашений. При условии 
успешных переговоров относительно оружия и 
полного игнорирования «Минска», при всеобщем 
европейском попустительстве, киевский лидер 
может решиться на подобную авантюру. И вот тогда 
уже в игру могут вступить новые неожиданные 
акторы с российской стороны.

Где предел возможной «превентивной ре-
акции» — вопрос скорее для политиков, чем для 
военных. Политически же Россию может инте-
ресовать только историческая часть левобереж-
ной Украины от Харькова до Херсона. И не надо 
питать иллюзий: Запад санкции уже не отменит 
(не для того вводили), на Украине Москва имеет 
дело со сдерживанием коллективного Запада, 
и пусть лучше это будет по берегам Днепра, чем 

на границе с Белгородской областью. Это нор-
мальная реакция любого крупного государства-
цивилизации по защите собственного жизненного 
пространства.

Безусловно, описанный сценарий вовсе не 
является руководством к действию, но, очевидно, 
рассматривается среди других возможных к реа-
лизации в самом крайнем случае реальной угрозы 
мирному населению и народным республикам 
Донбасса. Для его предотвращения Киев должен 
сесть за стол переговоров с ДНР-ЛНР и выполнить 
пресловутые Минские соглашения.

На сегодняшний день Европа имеет неплохой 
рычаг давления на Украину в виде приостановки 
действия безвизового режима. Если Брюссель 
вдруг заинтересуется установлением настоящего 
мира на Донбассе, это было бы очень кстати. А 
до того Германия и Австрия, выступившие резко 
против нового пакета антироссийских санкций 
США, могли бы предложить новую площадку для 
обсуждения реализации Минского договора. Пока 
это не сделал, например, кто-нибудь другой.

ДОНБАССКИЙ ПРЕВЕНТИВ
Что Украина может получить 
вместо хорватской «Бури»

РЕПЛИКА

Олег 
БОНДАРЕНКО

директор Фонда 
прогрессивной политики

В Киеве опять прогремел взрыв. В 8.30 
утра на пересечении улиц Соломенской 
и Механизаторов на куски разнесло 
черный «Мерседес». Куски автомоби-
ля разлетелись на сто метров, задев 
двух случайных прохожих — девушку 
и пенсионера. Они получили ранения. 
Личность же находившегося за рулем 
человека установили по удостовере-
нию. Погибшим оказался руководитель 
спецназа Главного управления разведки 
минобороны Украины полковник Максим 
Шаповал. В связи с чем военная прокура-
тура Украины, которая взялась за рассле-
дование дела, в качестве главной версии 
выдвинула статью «Теракт», а основными 
подозреваемыми, естественно, стали 
«российские диверсанты».

Накануне Служба безопасности Украины 
отчиталась об успешно проведенной операции: 
в Киеве якобы были обезврежены 4 российских 
диверсанта, которые пытались взорвать офис 
партии «Батькивщина». Кадры удачного задер-
жания злодеев были прокручены по всем теле-
каналам. Позже, правда, выяснилось, что «рос-
сияне» — уроженцы Львовской области. Поэтому 
версию слегка подкорректировали: «продажные 
львовяне» выполняли заказ ФСБ. В общем, пока 
СБУ ловила хулиганов под видом диверсантов на 
камеры ТВ, настоящие киллеры спокойно готовили 
убийство высокопоставленного сотрудника ГУР 
минобороны…

Почерк для Украины знакомый: взрывчатка, 
заложенная под переднее сиденье, приведена в 
действие с мобильного телефона. Именно так был 
взорван автомобиль еще одного силовика — за-
местителя начальника управления контрразведки 
СБУ Донецкой области Александра Хараберюша, 
который погиб 31 марта в Мариуполе. Похожим 
способом взорвали и автомобиль журналиста 
Павла Шеремета. Учитывая, что убийц обозрева-
теля «Украинской правды» никто особо не ищет, 
более того — следствие старательно прячет следы 
группы, подложившей взрывчатку под дно машины 
Шеремета, вполне возможно, что «подрывники» 
спокойно продолжают выполнять чьи-то заказы.

Вопрос: кто мог заказать полковника ГУР 
минобороны? Первая версия, которая лежит на 
поверхности, — те, кому он больше всего вредил. 
Журналисты, собравшиеся на месте преступления, 
повторяли: «Это ответка со стороны сепаратистов. 
Они мстят за своих». По данным украинских СМИ, 

Шаповал руководил подразделением, «которое 
принимало активное участие в боевых действиях 
на Донбассе, в том числе на временно оккупи-
рованной территории». То есть полковник был 
непосредственным руководителем спецгрупп, 
засылаемых на территорию ДНР и ЛНР. А как мы 
помним, руководство народных республик обе-
щало отомстить за теракты, направленные против 
комбатов — Моторолы и Гиви. После взрыва в Ма-
риуполе, в результате которого погиб замнач СБУ 
по Донецкой области Хараберюш, дэнээровский 
комбат «Востока» Александр Ходаковский написал: 
«Счет мы еще даже не сравняли». Значит ли это, 
что спецслужбы ДНР и ЛНР выполняют свои угро-
зы? Желание поквитаться с теми, кто устраивал 
кровавый беспредел в республиках, наверняка 
есть. Но вряд ли есть возможности.

На более убедительную версию наткнулись 
украинские журналисты, проводившие самостоя-
тельное расследование убийства российского 
экс-депутата Вороненкова. Приставленный к нему 
охранник Олег Чикал, который не сумел уберечь 
подопечного, но зато смертельно ранил киллера, 
работал в подразделении ГУР, которым как раз и 
руководил Максим Шаповал. Изучая деятельность 
этого подразделения, журналисты накопали ин-
тересные факты из биографии Шаповала. Рядо-
вой офицер госохраны при прошлом президенте 

Януковиче пошел на повышение аккурат после 
Майдана. Он действительно активно «работал» в 
зоне АТО. В частности, его подразделение маро-
дерствовало в захваченном Донецком аэропорту, 
грабя банкоматы и вынося вещи из бутиков. Потом 
вся эта добыча свозилась в Киев, где реализовыва-
лась через супругу Шаповала. Его тесть — олигарх 
из Луцкой области Александр Комшук — нередко 
прибегал к помощи зятя, когда требовалось ре-
шить проблему с каким-нибудь бизнесменом. Так 
что в деле Шаповала нужно искать скорее кри-
минальный, чем террористический след. Кстати, 
«Мерседес», в котором подорвался полковник, ему 
не принадлежит. Он записан на некоего 30-летнего 
Дмитрия Ромася. Возможно, бизнесмена, который 
много задолжал семейке. 

Впрочем, есть и еще одна версия, которую 
уже окрестили «он слишком много знал». Напри-
мер, от своего сотрудника Олега Чикала, который, 
будучи телохранителем Вороненкова, сообщал, 
что за экс-депутатом была установлена слежка. 
И вели ее сотрудники СБУ… Те же самые, которых 
засекли через уличные камеры возле дома Павла 
Шеремета в ночь закладки взрывчатки. Вот вам 
и похожие сценарии взрывов, и не пойманные до 
сих пор киллеры, чьи изображения таинственно 
исчезают с видеокадров, переданных в СБУ…

Елена ГАМАЮН.

SOSЕДИ

ПОЛКОВНИК  
ШАПОВАЛ СТАЛ ЖЕРТВОЙ
«ДЕЛА ВОРОНЕНКОВА»?

Офицера ГУР Украины 
могли убрать  
как «сепаратисты»,  
так и СБУ

Для строительства новых домов в рамках 
реализации программы реновации в Бело-
каменной выделено более 134 млн рублей на 
закупку лабораторного и вспомогательного 
оборудования, а также для выполнения допол-
нительных работ. Также будет организован осо-
бый контроль за качеством строительства.

— Мэр Москвы Сергей Собянин принял 
решение в рамках программы реновации допол-
нительно оснастить Центр экспертиз. Появятся 
дополнительные рабочие места, то есть будет 
создана специальная группа по контролю за 
качеством жилищного строительства, — рас-
сказал глава столичного Стройкомплекса Марат 
Хуснуллин. 

Закупленное оборудование будет преиму-
щественно использоваться для проверки отде-
лочных материалов с целью контроля их физико-
механических, санитарно-эпидемиологических 
и радиационных характеристик, оценки каче-
ства теплоемкости и звукоизоляции.

— В связи с тем, что жилье в предыдущие 
годы строилось почти без отделки, а в рамках 

реновации квартиры должны будут сдаваться с 
отделкой комфорт-класса, нам необходимо уве-
личить количество имеющегося оборудования 
для проверки отделочных материалов, качества 
воздуха и прочего, — отметил директор ЦЭИИС 
Виктор Егоров. 

Плитка, ламинат, а также краска для стен 
будут выбраны только после проверки столич-
ными властями. На сегодняшний день в перечне 
нет обязательных требований на этот счет, 
однако ожидается, что в ближайшее время все 
это будет прописано.

С начала текущего года уже проведено по-
рядка 1,5 тысячи испытаний образцов стройма-
териалов, отобранных на строящихся объектах, 
из них большую часть составили испытания 
минеральной ваты, пенополистирольных плит 
и арматуры. По словам Виктора Егорова, вы-
явлено около 2 тысяч нарушений требований 
строительных норм и правил, а также проектной 
документации, что составило 30% от всех вы-
полненных работ. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

Все стройматериалы пройдут специальные испытания

СТОЛИЧНЫЕ ВЛАСТИ ОБСУДИЛИ 
ОТДЕЛКУ НОВЫХ КВАРТИР

РЕНОВАЦИЯ
Центр экспертиз, исследований и испытаний в строительстве (ГБУ «ЦЭИИС») 
будет контролировать качество строительства жилья в рамках реализации про-
граммы реновации — об этом заявил директор предприятия Виктор Егоров. По 
его словам, особое внимание при этом планируется уделить качеству внутрен-
ней отделки квартир. Для этого придется увеличить количество соответствую-
щего оборудования.

Во вторник, 27 июня, глава городско-
го округа Балашиха Евгений Жирков 
подал в отставку. Связывают это ре-
шение со скандалом вокруг полигона 
«Кучино». Исполнять обязанности 
главы округа будет пока его первый 
заместитель Лилия Татевосян.

Ранее «МК» писал, что грандиозную 
мусорную свалку в черте городского округа 
Балашиха подмосковные власти экстренно 
закрыли в прошлую пятницу после того, как 
жители близлежащих домов пожаловались на 
нее на прямой линии президента.

На символичную церемонию закрытия 
свалки пригласили журналистов, и перед ними 
среди прочих официальных лиц выступал в 
том числе глава Балашихи Евгений Жирков, 
который заверил, что за мусорным полигоном 
будет вестись постоянный контроль. 

«В течение двух-трех недель здесь бу-
дут установлены камеры видеонаблюдения», 
— пообещал он собравшимся жителям. По-
видимому, в тот момент он ни о какой отставке 
еще не думал, но уже через 4 дня руководитель 
одного из крупнейших регионов Подмосковья 
тоже экстренно сложил с себя полномочия. В 
Балашихинской администрации комментиро-
вать внезапное увольнение главы отказались. 
Известно лишь то, что исполнять обязанности 
главы Балашихи будет первый зам — Лилия 
Татевосян.

Однако жители Балашихи уверены, что 
виной всему — скандал с мусорной свалкой. 
Недаром в тот же день, 27 июня, на полигон 
«Кучино» выехала комиссия Росприроднадзора 
и опечатала объект. Причем не символично, а 
вполне конкретно. По периметру установили 
ограждающие знаки, а на въезде на полигон 
— заградительную цепь. Связано это с тем, что 
ранее Росприроднадзор провел внеплановую 
проверку деятельности компании «Загото-
витель», которая эксплуатирует этот полигон 
ТБО. В ее ходе выяснилось, что предприятие 
работало без соответствующего заключения 
государственной экологической эксперти-
зы и с множеством различных нарушений 
законодательства. 

Например, 16 и 21 июня 2017 года на по-
лигоне были взяты пробы почвы, природных 
вод, отходов, фильтрата, а также произведены 
маркшейдерские съемки. Результаты хими-
ческих анализов показали, что загрязнение 
почвенного покрова превышает нормы более 
чем в 1,5 раза, а концентрация загрязняющих 
веществ в реке Пехорка вообще зашкаливает 
— в 13 раз выше допустимых значений! Теперь 
экологи подсчитывают, какой размер вреда 
был причинен реке, которая, между прочим, 
является притоком Москвы-реки. Сотрудники 
Росприроднадзора также опросили водителей, 
которые возили отходы на полигон, и выясни-
ли, что некоторые из мусоровозов работали 
без соответствующих лицензий. В результате 
этих проверок и выявленных нарушений было 
решено аннулировать лицензию управляющей 
компании на деятельность в области обраще-
ния с отходами. 

Кстати, руководство полигона от сотруд-
ничества с проверяющими органами отказа-
лось, и тем пришлось обращаться за помо-
щью к сотрудникам ФСБ. На полигоне были 
изъяты документы, оборудование и техника. 
Материалы проверки переданы в ФСБ России, 
Генеральную прокуратуру РФ и Следственный 
комитет РФ, где будет рассмотрен вопрос о 
возбуждении уголовных дел.

Елена БЕРЕЗИНА.

Материалы дела  
по полигону «Кучино» 
передали в ФСБ

СКАНДАЛ

ГЛАВА 
БАЛАШИХИ 
«ПОГОРЕЛ» 
НА МУСОРЕ

А в это время спикер Верховной рады 
Украины Андрей Парубий уже точно знает, 
когда «империя зла» нападет на Украину. 
Видимо, после окончания строительства 
«Северного потока-2». «Россия больше 
не будет себя сдерживать, когда не будет 
важным наличие на нашей территории 
газотранспортной системы, по которой 
Россия поставляет газ на запад», — 
заявил он 27 июня в Киеве.

90 лет находок
Оба города играли большую роль в жизни 

древнего Причерноморья, Средиземноморья 
и Малой Азии. Поэтому неудивительно, что 
артефакты, найденные в них, давно являются 
предметом гордости ведущих музеев мира. В 
Пантикапее раскопки ведутся с 1945 года сила-
ми Боспорской экспедиции ГМИИ им. Пушкина, 
в Фанагории — силами Фанагорийской экспе-
диции с 1936 года. А впервые сотрудники музея 
провели исследования на Тамани в 1927 году. 
К 90-летию археологических изысканий ГМИИ 
и приурочена открывающаяся выставка. 

Выбранная за эти годы земля измеряется 
сотнями тысяч кубометров, крупные находки — 
десятками, помельче — сотнями, а уж черепков 
и осколков за это время археологами добыто 
без счета. При этом в Пантикапее общая пло-
щадь раскопа составляет сегодня 20 000 кв. м, 
в Фанагории в этом сезоне работы будут ве-
стись на площади в 4000 кв. м (всего за 80 лет 

исследовано лишь около 2% территории города, 
треть которого находится под водой) — то есть, 
сокровищ и артефактов кубанская и крымская 
земли хранят еще несметное множество. 

Для выставки отобрали 450 экспонатов, 
включая не виденные еще широкой публикой 
недавние находки. Своими ценностями по-
делились ГМИИ им. А.С. Пушкина, государ-
ственный историко-археологический музей-
заповедник «Фанагория», Государственный 
Эрмитаж, Государственный исторический му-
зей, Восточно-Крымский историко-культурный 
музей-заповедник (Керчь) и Таманский архео-
логический музей. Куратор выставки — заве-
дующий отделом искусства и археологии антич-
ного мира ГМИИ им. А.С. Пушкина Владимир 
Толстиков.

Древнегреческий детектив
Среди экспонатов выставки есть несомнен-

ные археологические «хиты». Упомянем лишь о 
нескольких из них. Две находки — мраморная 
надгробная плита с высеченными на ней сло-
вами: «Гипсикрат, жена царя Митридата, про-
щай» (найдена под водой в 2006 году, в 2009-м 
признана одной из 10 археологических находок 
года в мире) и таран греческого боевого корабля 
биремы с клеймом царя Митридата VI Евпато-
ра (I в. до н.э.), который нашли в 2014 году, — 
являются частями историко-археологического 
фанагорийского «детектива», разгадка которого 
заняла несколько лет. Еще один «узелок» этой 
драматической истории крушения Митридата и 
гибели его семьи в результате восстания — остов 
той самой биремы — лежит на дне Таманского 

залива. К транспортировке он, к сожалению, пока 
не пригоден. 

Надгробие, корабль и таран, найденные с 
разницей в несколько лет, позволили сложиться 
«пазлу» и доказать правдивость описанных у Плу-
тарха и Аппиана событий на Боспоре во второй 
половине I в. до н.э. Теперь на свидетелей непро-
стой истории Причерноморья может посмотреть 
любой желающий. 

Из фанагорийских древностей на выставке 
можно также увидеть фрагмент мраморной статуи 
юноши выше человеческого роста, изваянной с 
большим мастерством и изяществом, расписное 
надгробие начала V в. до н.э., фрагменты древних 
шкатулок и кувшинов. 

«Команду» пантикапейских шедевров воз-
главляет керамическая ванна с рельефным де-
кором. Среди ее ценностей — золотой пантика-
пейский статер середины — третьей четверти IV в. 
до н.э. Также посетители увидят клад бронзовых 
монет VI–I вв. до н.э., найденный в сельской округе 
Фанагории в 2007 году и состоящий из денежных 
знаков, отчеканенных в обеих столицах. 

Через прошлое — 
в будущее 
Сотрудники обеих экспедиций продолжают 

свою работу и сегодня — раскопки возобнови-
лись в конце весны на обоих берегах Керченского 
пролива. Причем что касается Фанагорийской 
экспедиции (руководитель — профессор Влади-
мир Кузнецов), для нее это будет уже 14-й сезон, 
который проводится при поддержке Фонда Олега 
Дерипаски «Вольное Дело». 

За годы сотрудничества с экспедицией на 
ее содержание и оснащение, строительство 
научного центра с конференц-залами, лабо-
раториями, библиотекой, подготовку кадров в 
Кубанском госуниверситете (кстати, 10 маги-
стров с дипломами археологов только-только 
закончили университет, причем все они во время 
учебы постоянно ездили в Фанагорию), изда-
тельскую программу фонд направил более 450 
млн рублей. 

— Раскопки античной Фанагории — это за-
мечательная возможность возродить интерес к 
древней истории своей земли, — отмечает Олег 
Дерипаска. — Тем более важно, что в самих 
раскопках участвует очень много молодежи. Мы 
поддерживаем научную работу по сохранению 
культурного и исторического наследия России, 
чтобы донести то лучшее, что есть в нашей стра-
не, до следующих поколений.

В настоящее время Министерством культу-
ры РФ ведется работа по созданию в Фанагории 
государственного музея, о возникновении кото-
рого говорил Владимир Путин во время своего 
визита в лагерь экспедиции в 2011 году. 

Андрей МИРОНОВ.

ЦИФРЫ

2,5 млн куб. м
Составляет объем культурных пластов 
в Фанагории

20 000 кв. м
Площадь исследованной территории 
в Пантикапее 

90 лет
Исполняется археологическим 
изысканиям ГМИИ им. Пушкина

7 м
Толщина культурного слоя в Фанагории

ИСТОРИЯ
Из чего ели и пили, чем любовались 
и как увековечивали память предков 
греки, жившие на территории совре-
менной России, можно будет узнать на 
открывающейся в Государственном му-
зее изобразительных искусств (ГМИИ) 
им. А.С. Пушкина выставке «Пантика-
пей и Фанагория. Две столицы Боспор-
ского царства». Она продлится до 
17 сентября. Здесь можно будет 
увидеть 450 находок, сделанных за 
несколько десятилетий двумя экспе-
дициями, исследующими крупнейшие 
древнегреческие города на побережье 
Крыма и Таманского полуострова.

ТАРАН, МОНЕТЫ 
И МРАМОР

Голова статуи юноши, найденная на 
дне Таманского залива, представляет 
собой великолепный образец греческой 
скульптуры.

В Москве 
открывается выставка, 
посвященная 
Пантикапею 
и Фанагории

Таран 
биремы 

Митридата VI 
стал послед-

ним «ключом» 
к разгадке 

исторического 
детектива I в. 

до н.э.

Максим Шаповал.

Автомобиль, в котором погиб офицер ГУР, мало 
того что записан на другого человека, но еще 
имеет мотоциклетные номера.
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— Я увидел фотографию (подростков у 
памятника, один из них демонстриро-
вал нацистское приветствие. — «МК») 
в социальной сети, в нашей местной 

беломорской группе. Лица были уже заретуширова-
ны, но двумя днями ранее, как мне сказали, они были 
выставлены с открытыми лицами. Шло осуждение 
этой фотографии, было много негативных, гневных 
отзывов.

Я тоже не смог смолчать. Я сам прослужил в армии 
25 лет. В том числе в 81-м отдельном разведывательном 
батальоне в Чехословакии, а потом под Челябинском, в 
Чебаркуле. У меня единственный сын сейчас служит по 
контракту. Такое отношение к памяти ветеранов меня 
возмутило. И я оставил комментарий. 

— Если было много гневных отзывов под фото, 
почему именно на вас написала жалобу мама 15-
летнего подростка?

— У меня стояла аватарка, где я был изображен 
в форме. Она сработала как красная тряпка для быка. 
Мать школьника переключилась на меня. Написала: 
«Какое право вы имеете оскорблять сына?» и далее: 
«Разговаривать с вами будем в другом месте». 

— Вы ожидали, что на вас будет подано 
заявление? 

— Для меня это стало полной неожиданностью. 
Женщина заявила, что ее сына оскорбили, а это админи-
стративная статья. Я как сотрудник органов внутренних 
дел не подвергаюсь административной ответственно-
сти. В отношении меня административное дело было 
прекращено и назначена служебная проверка. 

— Проверка ведь проходила с нарушениями. 
— Я это комментировать не буду. Оценку этому даст 

руководство. В данный момент, как мне сказали, провер-
ка в отношении меня прекращена. Наказания никакого 
не будет. А на родителей подростков, как мне передали, 
за неисполнение или ненадлежащее исполнение своих 
обязанностей по воспитанию детей составили протокол 
об административном правонарушении по ст.5.35 КоАП 
РФ, который будет рассмотрен комиссией по делам 
несовершеннолетних. В то же время хочу подчеркнуть, 
что я не жажду ничьей крови. 

— Начальник изолятора временного содержа-
ния Петров, который написал ранее в заключении: 
«Привлечь к дисциплинарной ответственности», 
перед вами извинился?

— Он подписал заключение и ушел в очередной 
отпуск. С тех пор я его не видел. 

 — Как вы отреагировали на то, что за вас всту-
пились, запустив в Интернете хештег #ЛешаПрав, 
многие ваши коллеги, да и вообще люди из всех 
уголков России? 

— Я им бесконечно благодарен. Хочу также сказать 
огромное спасибо всем жителям нашего города, кто 
встал на мою защиту. Без их поддержки мне было бы 
очень сложно. 

— Если бы не случилось такой огласки, вас 
бы наказали? 

— Думаю, что да. Грозило от замечания до уволь-
нения. Могли объявить выговор, строгий выговор, не-
полное служебное соответствие. 

— У вас за плечами сколько лет службы?
— Двадцать пять лет. За эти годы у меня было 5 

замечаний. Но есть ведомственные медали «За безу-
пречную службу» всех трех степеней — за 10, 15 и 20 
лет безупречной службы. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

14 июня президент Украины Петр По-
рошенко заявил о нецелесообразности 

прекращения военной операции на вос-
токе страны. Война длится уже больше 

трех лет, каждый день гибнут люди 
— будет ли этому конец? Кто виноват в 

трагедии?
Владимир Малинкович — человек с 

уникальным опытом. Участник дисси-
дентского движения в СССР, полито-
лог, в прошлом редактор нескольких 

программ и ведущий политический 
обозреватель радио «Свобода», непо-

средственный участник многих событий 
на Украине. Мнение этого человека о 
происходящем на его родине крайне 

интересно.
— Владимир Дмитриевич, вы были одним 

из тех людей, которые во времена СССР бо-
ролись за демократию в нашей стране. Видя 
то, что сегодня творится на ее обломках, ис-
пытываете ли вы разочарование?

— Да. И очень сильное. Но в своих идеалах я 
не разочарован нисколько.

— Вы внесли свой вклад в становление 
нынешнего украинского государства. Вы 
ведь были советником президента Леонида 
Кучмы…

— Один месяц после его избрания. Но я был 
советником Кучмы во время его предвыборной 
кампании и одним из организаторов этой кам-
пании в 1994 году. Я участвовал в разработке его 
программы. Тогда я предлагал законодательно 
закрепить равноправие русского и украинского 
языков. Украинский — государственный язык, 
русский — официальный, с меньшими функциями. 
Я полагал, что украинскому языку на начальном 
этапе необходима поддержка. Потому что действи-
тельно в советское время украинский язык не имел 
достаточных функциональных возможностей.

— Неужели?
— В украинские технические вузы в советское 

время можно было поступить только при хорошем 
знании русского языка.

— А в американские вузы можно легко по-
ступить и при плохом знании английского?

— В Украине другая ситуация. В Украине 
рождается и формируется нация. Эта нация 
имеет свой язык и культуру. Для меня русские и 
украинцы — это все-таки два разных славянских 
народа, хотя и близких. Украинский язык не имел 
функциональных возможностей в пределах Украи-
ны. Настоящую карьеру, кроме сферы культуры, 
песен и танцев, можно было сделать только на 
русском языке.  

— Мы жили в одной стране, поэтому был 
необходим один язык, который скрепляет 
единство страны, как в США — английский, 
хотя там тоже живут представители разных 
народов.

— А хочет ли Украина жить в одной с Россией 
стране? Вот пример. В 1917 году на свободных вы-
борах во Всероссийское Учредительное собрание 
в Киевском округе были избраны в подавляющем 
большинстве депутаты от «украинского списка» 
(коалиции украинских партий), которые хотели фе-
деративного государства, а некоторые из них были 
вообще сепаратистами. Ни один пророссийский 
кандидат, большевик или меньшевик, не прошли. 
Из 19 депутатов 18 представляли «украинский спи-
сок» и 1 — «еврейский». Лозунг «Геть вид Москвы» 
выдвинул еще в 20-е годы украинский писатель 
и убежденный коммунист Микола Хвылевый. Но 
сегодня в Украине языковый вопрос отошел на 
второй план. Сегодня на первом плане — ты за 
Россию или против? Приведу в пример такой слу-
чай. Радикалы повесили на памятник генералу 
Ватутину какие-то лозунги. Подошел милиционер 
и на украинском попросил их это убрать. Тогда они 
на чистом русском стали ему объяснять, почему 
Ватутин нехороший человек…

— Что, на ваш взгляд, произошло в Киеве 
в конце 2013 — начале 2014 года? Народное 
восстание, «революция достоинства», госу-
дарственный переворот?

— В Киеве был совершен государственный 
переворот. После 30 ноября это уже был никакой 

не Евромайдан. Люди начали захватывать госу-
дарственные здания и штурмовать президент-
ский дворец. Они лишили Януковича полномочий 
вопреки Конституции, хотя он еще находился 
в Украине. И даже если бы он уехал на какое-то 
время из Украины, его нельзя было лишать полно-
мочий без проведения положенной процедуры. 
Это свидетельствует о том, что конституционный 
правопорядок в Украине рухнул. В этом причина и 
отделения Крыма, и войны на Донбассе. Просто 
население этой части Украины не захотело под-
чиняться тем, кто грубо нарушил Конституцию, 
незаконно отстранил президента от власти. Да, 
западные области, сам Киев и центр поддержали 
этот переворот. А восток и юг не поддержали. 
Особенно активно — Донбасс и Крым, менее ак-
тивно — Одесса и Харьков. И они были вынуждены 
сами принимать решения о своей судьбе. Потому 
что не на кого было рассчитывать, Конституция 
не работала.

— Насчет Киева тоже вопрос спорный.
— Это вопрос бесспорный. Киев по всем 

параметрам всегда голосует как Львов.
— По моим наблюдениям, во время Евро-

майдана Киев сидел в основном по домам.
— Но на выборы он приходит. Да, обывате-

ли сидят по домам. И не все они довольны про-
исходящим. Но большинство киевлян довольны 
переворотом, и это подтверждается всеми социо-
логическими исследованиями. Как и большинство 
жителей запада и центра. В отличие от жителей 
Новороссии.

— А крымский референдум, по-вашему, 
был законен?

— Крымская автономия имела право на рефе-
рендум, в том числе и с целью обеспечения безо-
пасности жителей региона. Опасность для региона 
со стороны этих путчистов, или революционеров, 
как кому нравится, была вполне реальной. Поэтому 
их референдум был вполне оправдан. Потому что 
в стране не было президента, не было законной 
власти, не работала Конституция. Вот «зеленые 
человечки» — это было неправильно.

— Можно ли сказать, что нынешнее укра-
инское государство взяло на вооружение иде-
ологию радикального национализма?

— Нет. Президент, правительство, полиция, 
армия и другие государственные институты в 
Украине не имеют никакой идеологии. Но на пустом 
месте очень сильна идеология национализма. 
Власть боится националистов.

— Сторонники Майдана говорят, что все 
в порядке, потому что радикальные национа-
листы проигрывают выборы.

— Радикальная партия «Свобода» получила в 
2012 году более 10% на парламентских выборах, 
на выборах 2014 года депутатами стали 7 членов 
этой партии.

(Статистика свидетельствует о неуклонном 
росте влияния партии «Свобода», которое охва-
тывает все большее число украинских регионов. 
В 2006 году во всех областях, кроме западных, 
поддержка «Свободы» была менее 1%. В 2014 году 
даже на юго-востоке она составляла 1–3%, а в 
центре колебалась от 4 до почти 6%. — М.П.)

Партии совершенно фашистского типа — 
«Правый сектор» и общественное движение 

«Гражданский корпус Азов», которое сфор-
мировано на базе бывшего батальона «Азов» 
(запрещенные в РФ организации. — «МК»), пока 
не участвовали в выборах, но уже представляют 
собой серьезную силу. Радикалов пока мало, но 
они очень активны, и их боятся все. Они в любой 
момент придут к дому Порошенко и начнут жечь 
шины — а кто будет Порошенко защищать по-
сле того, что случилось с «Беркутом»? Никто. 
«Беркут» защищал президента, но в результате 
оказался врагом народа. Поэтому сегодня все 
быстро подстроятся под победителя. И обще-
ственной поддержки у Порошенко и правитель-
ства нет никакой, 7–8% максимум.

— Почему же все это случилось с Украи-
ной? Как националистам и даже нацистам 
удалось навязать свои идеи такому большому 
количеству бывших советских людей, у ко-
торых в подкорке сидело, что нацизм — это 
плохо? Это чья-то ошибка или осознанная 
политика власти?

— Еще президент Кучма уступил идеологию 
националистам. Почему? Кучма не был национа-
листом. Он «красный директор», русскоязычный 
человек, говорить по-украински не умел и был на-
строен на дружеские отношения с РФ. Ему нужно 
было прийти к власти, когда первый президент 
Кравчук выгнал его из премьеров. Я ему посове-
товал включить в свою программу официальный 
статус русского языка. Эта идеология при ра-
венстве сил «восток–запад» дала ему несколько 
процентов преимущества. Он победил за счет 
этого и за счет голосов, которые ему дали левые, 
социалисты Александра Мороза. Но как только он 
победил, объективная реальность вынудила его 
отказаться от всех обещаний.

— Почему?
— Кучма хотел сохранить экономику Украи-

ны, ее тяжелую промышленность. Денег у Куч-
мы не было. Тогда вся Россия была в руинах, 
но Украина — особенно, потому что у нее была 
самая энергоемкая промышленность: кора-
блестроение, ракетостроение, танкостроение, 
металлургия. Сбывать продукцию было некуда. 
Наполнять бюджет было нечем. Нужны были 
деньги, а они поступали от криминального пер-
вичного накопления капитала. Кучма закрыл на 
это глаза. Деньги пришли от олигархических 
кланов, которые управляют страной по сей день. 
Эти деньги позволили сохранить тяжелую про-
мышленность и лучшие кадры страны, которые 
работали на этих заводах. И они выжили. За это 
Кучма заплатил тем, что позволил олигархам 
стать олигархами.

Для принятия необходимых законов ему нуж-
на была поддержка в парламенте. Левые были 
против его политики. Он был вынужден обратиться 
к «Руху». За поддержку «Руха» в экономических 
вопросах он заплатил тем, что отдал ему идеоло-
гию. Националисты занимались активной украи-
низацией и в течение 10 лет похоронили русское 
образование в Украине.

— Но «Ру х» — это умеренные 
националисты.

— Самая активная украинизация школ была 
при Николае Жулинском, умеренном национали-
сте (писатель, вице-премьер по гуманитарным 
вопросам. — М.П.). Умеренные националисты во 
всех смыслах проигрывают радикалам. Сама их 
природа ведет их в тупик, потому что национал-
демократия — это нечто из области фантастики. 
Либо национализм, либо демократия. Чтобы ре-
шать вопросы формирования нации, они были 
вынуждены идти на радикальную украинизацию и 
на антироссийскую пропаганду. А в этом вопросе 
радикалы гораздо последовательнее. «Украина — 
понад усе», и все.

— Старый нацистский лозунг.
— Они и есть нацисты. Украинское 

национально-радикальное движение корнями 
имеет ОУН (Организация украинских национа-
листов, запрещена в РФ. — «МК».) В 1941 году 
ОУН создала специальные дружины украинских 
националистов, которые в форме батальона «Нах-
тигаль» и зондеркоманды «Роланд» вступили в 
войну против СССР. Батальон «Нахтигаль» первым 
вошел во Львов.

— Вы ведь в эмиграции общались с ли-
дерами ОУН?

— Я был знаком со многими из них. Среди них 
встречались разные люди. Некоторые перешли 
на службу к американцам. Как, например, по-
койный Роман Купчинский, человек из команды 
Бжезинского. (Кадровый сотрудник ЦРУ, ветеран 
войны во Вьетнаме, сын видного деятеля ОУН, шеф 
украинской службы радио «Свобода», с 1978-го 
по 1988-й — руководитель организации Prolog 
Research and Publishing Inc. В конце жизни рабо-
тал в Джеймстаунском фонде. Умер в 2010 году. 
— М.П.) Я его очень хорошо знаю, поскольку мы 
вместе работали. Я одно время издавал журнал 
«Форум» на русском языке о национальных про-
блемах Украины. Он печатался в издательстве 
«Сучаснiсть» при финансовой поддержке органи-

зации «Пролог», которой в мое время руководил 
Купчинский. «Пролог» — это эмигрантский иссле-
довательский центр и издательство, созданные, 
как признавался в конце жизни сам Купчинский, 
при финансовой поддержке ЦРУ.

— Купчинский этого не скрывал?
— У него был рак, он разоткровенничался. 

Вот точная цитата: «История «Пролога» — одна 
из самых захватывающих и неизвестных страниц 
холодной войны. За 36 лет своего существования 
«Пролог» мобилизовал сотни людей, большинство 
из которых и не подозревали о сотрудничестве 
«Пролога» с ЦРУ». Среди этих людей был и я. Я 
действительно не подозревал, что организация 
связана с ЦРУ.

— «Прологом» ведь руководил бывший за-
меститель Бандеры Микола Лебедь, пособник 
Гитлера, основатель Службы безопасности 
ОУН, впоследствии сотрудник ЦРУ. Его пле-
мянник, Марк Паславский, воевал на Донбассе 
и был убит.

— Я Лебедя хорошо знал. Да, он в «Прологе» 
работал. Но при мне руководителем был Роман 
Купчинский.

— Лебедь действительно сотрудничал 
с Гитлером?

— Да, он сотрудничал с Гитлером, это правда. 
У оуновцев был острый конфликт с поляками. 
Когда Гитлер победил Польшу, они пошли на союз 
с Гитлером. Сам Лебедь говорил: «Мы хотели по-
лучить «вышку» — то есть военное образование, 
подготовку. Военную подготовку они проходили 
сразу после захвата Польши в немецких школах, 
связанных с гестапо и абвером. Они работали с 
Гитлером, при этом полагая, что выполняют какие-
то свои задачи. Что они такие умные и Гитлера 
потом обманут.

— Но Гитлер думал иначе…
— Гитлер думал иначе, и то, что он думал, 

было гораздо важнее, чем то, что думали они. ОУН 
после манифеста 30 июня, провозглашавшего не-
зависимость Украины, была разогнана. Они бы с 
удовольствием и дальше сотрудничали с Гитлером, 
но Гитлер этого не захотел. Они хотели быть чем-то 
вроде Словацкого государства — профашистского, 
но независимого. Гитлер на это не согласился. 
Оставались батальоны «Нахтигаль» и «Роланд». 
«Роланд» потом слился с Черновицким куренем 
и принимал участие в оцеплении в Бабьем Яру. 
«Нахтигаль» был расформирован и отправлен в 
качестве карательного батальона в Белоруссию. 
Там они воевали с партизанами. Потом их окон-
чательно разогнали, и они влились в ряды УПА 
(Украинская повстанческая армия, запрещена в 
РФ. — М.П.) Бойцы «Нахтигаль» принимали участие 

в львовском погроме. Погромы эти, кстати, пре-
кратили немцы.

В ОУН ведь было два течения: бандеров-
цы и мельниковцы. Бандеровцы после 30 июня 
оказались в вынужденной оппозиции к немцам, 
мельниковцы продолжали сотрудничать, и они 
были организаторами дивизии СС «Галичина». И 
современные наследники ОУН до сих пор не хотят 
признавать, что сотрудничество с Гитлером в той 
войне — преступление.

— Велико ли влияние «внешних сил» на 
события на Украине?

— Роман Купчинский вообще перед смертью 
стал очень откровенен и фактически признался 
в том, что именно он был главным режиссером 
«кассетного скандала», который привел к «куч-
магейту», «оранжевой революции» и приходу к 
власти Виктора Ющенко. Он признался, что именно 
он был тем мистером Х, который дал Николаю 
Мельниченко поручение записать разговоры в 
кабинете Кучмы. И что именно это послужило 
толчком ко всем последующим событиям. Поли-
тика таких людей, как Бжезинский и целое крыло 
в Демократической партии, в которой много вы-
ходцев из Восточной Европы, была направлена 
на то, чтобы максимально отодвинуть Украину 
от России. И средства для этого не выбирали. 
Одним из активных проводников этой политики 
был Роман Купчинский.

Америка очень активно работала на «оран-
жевую революцию». Европа — в гораздо меньшей 
степени. Европа прекрасно понимала, что Украина 
в ЕС ей совершенно ни к чему. Европа должна 
была бы это разъяснить украинцам, но она этого 
не сделала. Это ошибка, и грубая ошибка, евро-
пейцев. Ведь 40% товарооборота Украины было 
с РФ. Произошел разрыв этих связей. Украина 
осталась ни с чем. Связи с Россией разорваны, 
от Европы толку нет. Европа виновата, что втянула 
Украину в эту тяжелую ситуацию.

— Тогда зачем Европа продавливала этот 
Евромайдан?

— А Европа не очень-то и продавливала. В 
Европе есть группа стран — это балтийские страны 
и Польша, которые действительно очень хотят 
ослабления РФ. Они хотели бы убрать Украину от 
РФ. Но в том, что случился конфликт с Россией, 
и дело дошло почти до войны, виноват не только 
Запад, но и Москва. Надо было вести более обду-
манную политику. Не надо было осенью 2013 года 
вводить блокаду украинских продуктов и давить 
на Януковича…

— То есть пусть бы он подписывал со-
глашение об евроассоциации? Но нам это 
было невыгодно.

— Подписал бы, и ничего бы не случилось. Все 
осталось бы на своих местах. Как ничего не случи-
лось с Турцией, которая подписала. Европа никуда 
не спешила брать Украину. Это была чистая война 
амбиций. Кроме того, ошибка, на мой взгляд, была 
в том, что Путин не захотел, чтобы представитель 
РФ выступил гарантом соглашения с Януковичем 
от 21 февраля 2014 года. Если бы РФ выступила 
гарантом и потребовала соблюдения этого согла-
шения, то у нее в руках были бы козырные карты. 
Тогда революции в Украине не было бы. Если бы 
все было в соответствии с этим соглашением, то 
Янукович потерял бы власть к концу 2014 года, на 
законных выборах. К власти, безусловно, пришли 
бы те же националисты. Через какое-то время они 
бы продемонстрировали, что у них ничего не по-
лучается, потому что у них ничего получиться и не 
могло. И тогда опять на свободных выборах могла 
бы вернуться власть, дружески настроенная к РФ. 
Как это было после Ющенко.

— Каковы же, на ваш взгляд, 
перспективы?

— Сегодня — ужасные. Майдан произошел 
закономерно, но он принес зло Украине. Ничего 
они не выиграли, только проиграли. Экономически, 
политически и морально.

Я думаю, что сегодня в Украине нужно под-
держать государство, каким бы оно ни было, против 
радикалов. Даже Порошенко. Я понимаю, что с 
этим никто не согласится ни в России, ни в Украине. 
Но это мое мнение.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

НАЦИОНАЛИЗМ  
КАК ПРИГОВОР УКРАИНЕ

Экс-советник Кучмы 
рассказал, кто помог 
радикалам  
захватить Киев

Владимир 
Малинкович.

Экс-президент 
 Украины Леонид 
Кучма.
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ЗА БУГРОМ ЗДОРОВЬЕ ГРОМКОЕ ДЕЛО

«Я НЕ ЖАЖДУ 
НИЧЬЕЙ КРОВИ»

США располагают данными о подготов-
ке сирийскими властями химической 
атаки. Об этом заявил пресс-секретарь 
Белого дома Шон Спайсер. По его сло-
вам, американская разведка устано-
вила, что режим Башара Асада прово-
дит подготовительные мероприятия, 
сравнимые с тем, что было в апреле 
этого года (напомним, тогда поступили 
данные о химатаке в провинции Идлиб, 
однако власти Сирии отрицают свою 
причастность к ней). В случае, если 
химическое оружие будет применено, 
сирийские власти заплатят «большую 
цену», подчеркнул Спайсер. По мнению 
опрошенного «МК» эксперта, озвучен-
ную Вашингтоном позицию можно оце-
нить как провокационную, а сама ри-
торика США несет угрозу не только для 
руководства Сирии, но и для России.

Напомним, что в ночь на 7 апреля США осу-
ществили ракетный удар по сирийской террито-
рии. Предлогом стала как раз трагедия в Идлибе, 
хотя до сих пор нет единого мнения относительно 
того, кто же стоял за химатакой, унесшей жизни 
по меньшей мере 79 человек. Действия США 
тогда привели к значительному ухудшению от-
ношений между Москвой и Вашингтоном.

Нынешнее заявление Спайсера российская 
сторона также оценила крайне негативно. Глава 
Комитета Государственной думы по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий назвал обвинения 
в подготовке химической атаки «голословными 
и провокационными». К слову, американская 
пресса также особо подчеркивает тот факт, что 
Белый дом не привел сколь-нибудь весомых 
доказательств подготовки химатаки войсками 
Асада.

«Действительно, подобные заявления Ва-
шингтона можно расценивать только как прово-
кационные, — отметил в беседе с «МК» старший 
научный сотрудник Центра арабских и ислам-
ских исследований Института востоковедения 
РАН Борис ДОЛГОВ. — Вся шумиха по поводу 
якобы имеющихся фактов применения хими-
ческого оружия сирийской правительственной 

армией — совершенно абсурдна. Напомню, что 
еще в 2013 году, когда наблюдалась такая же 
пропагандистская атака на руководство Сирии, 
российские специалисты на основе фрагментов 
химоружия доказали, что использовалось оно 
боевиками. И цель тогда была вполне определен-
ная, провокационная: возложить ответственность 
на сирийские правительственные войска и дать 
повод для вооруженного вмешательства США в 
конфликт на территории Сирии. 

Кроме того, даже сама постановка вопроса 
относительно того, что сирийские войска при-
меняют химоружие на собственной территории, 
против мирного населения, на фоне переговор-
ного процесса в Женеве и Астане, — абсурд и 
безумие. На основании своего опыта общения 
с сирийскими политиками я могу сказать, что 
представители руководства страны не являют-
ся теми, кто может использовать химическое 
оружие. Это могут сделать либо безумцы, либо 
провокаторы. И провокация со стороны боевиков 
вполне возможна. 

Заявление со стороны США сейчас, оче-
видно, направлено на подготовку почвы для 
очередного военного удара по Сирии. И если 
некая провокация будет совершена, и Вашингтон 
реализует свои угрозы, это не только приведет к 
обострению сирийского конфликта, но и покажет 
всему миру, что являет собою американская 
политика на сирийском направлении. Это не 
борьба с терроризмом, а борьба с легитимным 
режимом в Сирии, чтобы реализовать там соб-
ственные интересы. Эти задачи присутствовали 
еще при Обаме и, к сожалению, никуда не делись 
при Трампе. Вашингтон крайне заинтересован в 
устранении Асада как главного союзника Ирана, 
являющегося противником и для США, и для Из-
раиля, главного партнера американцев в регионе. 
Кроме того, речь, конечно же, идет и о лишении 
Москвы союзника на Ближнем Востоке, о «вы-
давливании» России из региона.

Опасность крайне велика, потому что с паде-
нием сирийской государственности в ряде райо-
нов этой страны к власти придут радикальные 
исламисты, которые направят свою деятельность 
и на Россию, и на страны Центральной Азии».

Ренат АБДУЛЛИН.

Врачи в ужасе от того, как питаются 
наши дети и какой образ жизни они 
ведут. Их прогнозы звучат мрачно: 

подрастающее поколение будет 
жить меньше, чем их родители и 

бабушки с дедушками. Каждый 
третий ребенок в России страдает 

от лишнего веса, каждому деся-
тому можно смело ставить диа-

гноз «ожирение»; вместо молока и 
овощей дети едят чипсы и бургеры, 

вместо подвижных игр во дворах 
— зависают в соцсетях. Итог: уже 
в 15–16 лет у них диагностируют 

болезни, которые еще несколько 
лет назад встречались только у 

пенсионеров.
Сегодня статистика свидетельствует, 

что 4 из 5 детей, которые выпускаются из 
школы, имеют те или иные проблемы со 
здоровьем. И лишь 39% родителей уверены 
в том, что вес их ребенка соответствует 
нормам. Это показал опрос 437 родителей, 
проведенный в рамках Всероссийской со-
циальной кампании «Пульс жизни», которая 
проводится по инициативе ГНИЦ профи-
лактической медицины. В каждом третьем 
случае родители считают, что у ребенка 
есть лишний вес. У каждого пятого ребен-
ка за время обучения в школе появились 

хронические заболевания. А 28% детей от-
носятся к категории «часто болеющие».

Ничего удивительного, говорят экс-
перты. «Многие семьи считают свой рацион 
питания правильным, однако редкие родите-
ли в курсе, чем питаются их дети вне дома», 
— говорит главный специалист-терапевт 
Минздрава России Марина Котова.

Например, многие дети пропускают 
завтрак. «Завтрак очень важен для ребен-
ка, — отмечает старший научный сотрудник 
ФГБУ «ФИЦ питания и биотехнологии» Елена 
Павловская. — Конечно, если школьников 
кормят после первого урока, дома можно и 
не перекусывать, однако если до завтрака 
приходится ждать несколько уроков, нужно 
постараться убедить ребенка что-то съесть. 
Главное — не заставлять. Еще один вариант 
— дать школьнику ланч-бокс с собой».

Полезным завтраком врачи называют 
кашу, однако не всякую. Ту, что с сахаром и 
маслом, лучше оставлять врагу. Каша долж-
на быть на воде, несладкой, с сухофруктами. 
Даже бутерброд — это не так уж и плохо, при 
условии, что он состоит из цельнозернового 
хлеба, отварного мяса, овощей и салатного 
листа, а не колбасы с маслом.

Кроме того, лишь половина наших 
школьников ест горячее во время обеда. 
Остальные как-то обходятся перекусами. 

«Другие опросы уже показывали, что лишь 
30% детей питаются в школьной столовой. К 
сожалению, качество еды в них в последние 
годы не вдохновляет», — отмечает доктор 
Котова.

Зато огромное количество детей не по-
наслышке знают о том, что такое фастфуд. 
Несколько раз в неделю им питаются 39% 
детей, раз в день — 3%, несколько раз в 
день — 7%. «Это очень печально, — вздыхает 
Елена Павловская. — Если уж у подростков 
есть такая мода проводить время в ресто-
ранах быстрого питания, нужно объяснить 
им, что выбирать в меню лучше листовые 
салаты, а не картошку фри. И что сладкая 
газировка не является средством утоления 
жажды».

Но особенно ужасает то, что совре-
менные дети едят крайне мало овощей и 
фруктов. Как рассказывает доктор Котова, 
14% детей не любят фрукты, а 27% — ово-
щи. Так, тот же опрос показал, что каждый 
день это делает лишь 41% представителей 
«поколения некст». Отсюда — катастрофи-
ческий недостаток пищевых волокон, что 
гарантирует проблемы с пищеварением, 
сосудами, что в будущем может вылить-
ся в сердечно-сосудистые заболевания 
и онкологию. «Если ребенок не научился 
правильно питаться в 15–16 лет, к 30–40 у 
него разовьется целый букет заболеваний: 
проблемы с сердцем, печенью, метаболи-
ческий синдром, диабет… А у многих уже в 
этом возрасте мы выявляем болезни пен-
сионеров. В 16 лет у 60% юношей и 40% 
девушек выявляют факторы риска развития 
сердечно-сосудистых заболеваний.

К сожалению, многие родители еще в 
5–6 лет замечают, что у ребенка есть лишний 
вес, однако к врачу по этому поводу обраща-
ются лишь в 12–13 лет. Ждут, что все пройдет 
само собой, ребенок вытянется. Но оно не 
пройдет! Эту тему нужно срочно поднимать 
на государственном уровне, иначе наши 
дети будут жить гораздо меньше, чем их 
родители или бабушки с дедушками».

Ну и, конечно, дети недостаточно дви-
гаются. 16% не посещают уроков физкуль-
туры, а для 40% эти уроки — единственная 
физическая нагрузка. «Увы, но не всегда 
уроки физкультуры в школах проходят увле-
кательно для детей, поэтому многие школь-
ники стараются с них улизнуть, получить 
освобождение. Они проводят в школах по 
нескольку часов, потом идут домой делать 
уроки. В итоге дети элементарно недопо-
лучают кислород, им просто необходимы 
аэробные нагрузки, желательно на свежем 
воздухе», — отмечает инструктор детского 
фитнеса Юлианна Шведченко.

Как приучить ребенка питаться пра-
вильно? Можно по сто раз на дню читать ему 
лекцию о здоровом питании — и он будет 
пропускать ее мимо ушей. Единственный 
вариант — учить детей на собственном при-
мере. Если родители едят жареную картошку 
и макароны с майонезом и сосисками, будет 
очень странно ожидать, что их сын или дочка 
будут носить с собой яблочки с морковкой. 
Тут можно вспомнить Гюго, который когда-то 
сказал: «Чтобы изменить человека, нужно 
начать с его бабушки». Но если бабушку 
изменить нет возможности, начните хотя 
бы с себя...

Екатерина ПИЧУГИНА.

АСАДУ ПРИГРОЗИЛИ УДАРОМ
Что стоит за заявлением Вашингтона о готовящейся 

в Сирии химатаке?

Президент Башар Асад, несмотря 
ни на что, пользуется большой 

поддержкой у населения Сирии. 

СМЕРТЬ СТАНОВИТСЯ МОЛОЖЕ
Подрастающее поколение будет в среднем 
жить меньше, чем предыдущие
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Тесака судят не в первый раз. Но на сей 
раз на скамье подсудимых ему не скучно: вме-
сте с Марцинкевичем под судом оказались 
его сподвижники и единомышленники. Это те, 
кого Максим заманил в свои так называемые 
общественные организации. Об одной активной 
участнице и одновременно жертве полицейско-
го произвола — Лизе Симоновой — «МК» уже 
рассказывал в марте (материал «Срок против 
наркотиков»). Но так ли безобидны остальные 
члены организации? Свою оценку им дают чле-
ны комитета «Гражданское содействие», за-
щищавшие на процессе жертв людей Тесака. 
Одна из сотрудниц комитета подготовила эту 
статью для «МК».

Их десять человек. Они не виделись пару 
недель — с последнего судебного заседания. 
Пятеро сидят на скамье подсудимых, еще пяте-
рых охрана заводит в наручниках в клетку зала 
суда, их привезли из СИЗО. Все переглядывают-
ся и периодически хихикают. На их лицах усмеш-
ки, которые часто можно увидеть в компании 
подростков: мол, мы связаны одним секретом, 
остальные ничего не понимают. От этих улыбок 
жутко, особенно когда они появляются на лицах 
тех, кто за решеткой.

Все эти парни и девушки — члены подраз-
деления «Наркофиляй» группы «Реструкт» — не-
формального международного общественного 
движения (действовало также на Украине). Офи-
циальный сайт организации заблокирован, но 
известно, что активисты утверждали: их главная 
цель — помешать процессам (как социальным, 
так и политическим), «которые ведут к дегра-
дации русской нации». В рамках «Реструкта» 
существовало несколько подразделений, в част-
ности «Оккупай педофиляй», «Наркофиляй», 
«Алкофиляй», «Выселяй».

Как следует из названий, специализация 
«борьбы» с деградацией была узконаправлен-
ной. Способы же — примерно одинаковые. 
Члены группы находили в Интернете тех, кого 
подозревали в педофилии или, например, про-
даже наркотиков, и «разбирались» с ними. Как 
разбирались — понятно из многочисленных 
видеозаписей в Интернете, обсуждений рейдов 
в соцсетях (так молодые люди называли свои 
акции) и картинок из пабликов группы. На одном 
из видеороликов в Интернете лидер «Реструкта» 
Максим Марцинкевич читает «лекцию по лову 
педофилов» (под определение «педофилов» 

попадали также люди нетрадиционной ориен-
тации). Шестым пунктом в плане рейда значится 
«Насилие».

Против наркотиков —  
за насилие
Молодые люди на скамье подсудимых Ба-

бушкинского суда были участниками проекта 
«по борьбе с наркоторговлей», то есть «Нарко-
филяя». На счету этого отделения «Реструкта» — 
смерть гражданина Азербайджана, избиение 
до состояния инвалидности гражданина Узбе-
кистана. Всего, по версии следствия, от рук и 
ног членов «Наркофиляя» пострадали не менее 
восьми человек.

На деятельность этого подразделения «Ре-
структа» правоохранительные органы обратили 
внимание летом 2014 года, после того как в по-
лицию обратился двоюродный брат погибшего 
Заура Алышева. Родственник азербайджанца 
рассказал, что молодые люди позвонили Зауру 
и под благовидным предлогом договорились о 
встрече. Где нашли номер телефона, неизвестно 
(на суде молодые люди утверждали, будто на 
сайте с информацией о продаже наркотиков). 
Встретившись с Алышевым на улице Снежной 
в Москве, четверо членов «Реструкта» начали 
издеваться над иностранцем. Заковали его 
в наручники, поставили на колени, заставили 
«извиняться» якобы за продажу запрещенных 
курительных смесей (спайсов). Все это они сни-
мали на камеру. После «тимуровцы» начали 
избивать Алышева, колотя по голове, спине, 
рукам и ногам. Крики привлекли внимание пра-
воохранителей, члены «Реструкта» прервали 
экзекуцию, а Заура забрали в отделение для 
дачи показаний.

Когда Алышев вышел из ОВД, на улице его 
уже поджидали те же молодые люди. Они реши-
ли добить мужчину. Продолжив издевательство, 
один из членов «Реструкта» обхватил Заура и 
с силой бросил на асфальт, остальные били 
руками и ногами. От полученных ударов Заур 
Алышев позже скончался в больнице.

У гражданина Азербайджана осталась 
на родине мать-инвалид, которой он помогал 
деньгами, а в Москве — сын и жена, граждане 
России. Доказательства того, что Алышев про-
давал наркотики, так и не были найдены.

 Спустя 10 дней после избиения Алышева 
члены «Реструкта» совершили еще одно пре-
ступление. Молодые люди приехали на станцию 
метро «Сокол», где должна была начаться запла-
нированная ими «общественная акция контроля». 
Изначально их было семь человек, трое из кото-
рых участвовали в растерзании Алышева. Позже 
двое, в том числе организатор рейда, уехали, 
оставив за старшего Андрея Макарова.

Выбор пал на мужчину азиатской внешно-
сти — это был Александр Ли, гражданин Узбе-
кистана, кореец по происхождению, много лет 
работавший в столице поваром в элитной сети 
кейтерингового обслуживания. Макаров бросил 
призывной клич и побежал на Ли. Остальные по-
следовали его примеру. Александр попытался 
скрыться: вылетел на Ленинградский проспект 
под колеса машин, потом бросился к метро «Со-
кол». Члены «Реструкта» нагнали его и начали 
избивать. В лицо Ли распылили слезоточивый 
газ, повалили его на землю и начали колотить. 
У одного из нападавших была телескопическая 
дубинка. Удары приходились на поясницу и ноги. 
Напоследок члены «Реструкта» еще и забрали 
у жертвы деньги и телефон.

Сейчас, спустя три года, Александр 
продолжает лечение, пытаясь вернуть себе 

возможность ходить. Ему провели уже четыре 
операции. «Я, как сейчас, помню, как кучка лю-
дей бежит с криками «догоняй, убивай», кто-то 
кричит «зарежу». Они прыгали у меня на спине 
после удара по позвоночнику. На земле я уже 
лежал парализованный. Ноги и правая рука 
у меня не работали, я закрывал голову левой 
рукой. Таких жестоких людей я еще не видел. 
Это нелюди», — вспоминает Ли.

В суде Александра Ли и двоюродного брата 
Заура Алышева представляет адвокат Михаил 
Кушпель. Помимо справедливого наказания он 
добивается выплаты моральной компенсации 
семье Алышева и Ли.

Один из нападавших на Александра Ли — 
Станислав Котловский — утверждает, что не 
понимал, что творит: «Я бил ему в бедро правое, 
в спину я не наносил удара. Но Макаров прыгал 
по спине. Вообще все это произошло, потому 
что Макаров подумал, что это охранник нарко-
торговца, и из-за этого было его (Макарова. — 
Д.М.) предпочтение догнать его, у меня не было 
никаких умыслов брать деньги и избивать. Я шел 
в движение не ради этого. Я не соображал, что 
делал, я был несовершеннолетний. На меня было 
оказано давление, чтобы я задержал, а потом я 
уже не понимал, что происходит».

Детки с кастетами
На Макарова «валить» вину другим членам 

«Реструкта» уже не страшно: Андрея пригово-
рили к 6 годам колонии. Также на 6 лет сел его 
подельник Кирилл Филатов. Дела остальных еще 
рассматриваются. Каждый проходит по отдель-
ному или отдельным эпизодам. На кого-то за-
ведено уголовное дело по статье «Хулиганство», 
на других — «Грабеж», «Разбой», «Причинение 
тяжкого вреда здоровью». 

Лидер организации Тесак в нападениях 
на Ли и Алышева не проходит. Кстати, после 
смерти Алышева он назвал своих единомыш-
ленников, участвовавших в избиении гражда-
нина Азербайджана, «дегенератами». Тесак же 
обвиняется в разбое, хулиганстве, умышленном 
уничтожении имущества и экстремизме. По-
следнее обвинение связано с написанной Мар-
цинкевичем книгой под названием «Реструкт». 
В этом своего рода уставе организации наци 
рассказал о трех годах своей жизни в тюрьме, 
в которую он попал за «возбуждение ненависти 
либо вражды» (всего Тесак привлекался к уго-
ловной ответственности три раза: в 2008, 2009 
и 2014 годах. И трижды — по статье «Возбужде-
ние ненависти либо вражды, а равно унижение 
человеческого достоинства»). В 2014 году книгу 
признали экстремистской.

Расистские взгляды Тесак открыто выра-
жал всегда. Так, в фильме журналиста Росса 
Кемпа 2007 года о русских неонацистах Максим 
Марцинкевич говорит: «С… (вырезано цензу-
рой. — Д.М.) у нас происходят разные стычки, 
на них надо охотиться, иначе они уничтожают 
полезное население, убьешь одного — тысяча 
не приедет, подумают».

Этой «идеологией» лидер «Реструкта» явно 
успел заразить многих последователей. Так, 
активист новосибирского отделения органи-
зации Роман Максимов рассказывал, что ему 
близка концепция группы, особенно понятие 
«Каждому — свое», лежащее в ее основе. Jedem 
das Seine — надпись на входе в один из самых 
страшных концентрационных лагерей на тер-
ритории Германии — Бухенвальд.

По мнению одного из адвокатов, суд над 
членами «Окупай-Наркофиляй» начался из-за 
того, что активисты стали представлять угрозу 
для крупных игроков на рынке спайса. О том, что 
«дети» в процессе своего самосуда использо-
вали ножи, металлические дубинки, кастеты, 
электрошокеры и газовые баллончики, адвокат 
умалчивает.

«Я воспитывал патриота»
И сами обвиняемые, и их родители, и 

учителя говорят: «мой сын не знал, что члены 
«Реструкта» применяют физическую силу», 
«пошел на поводу», «я воспитывал патриота». 
Возможно, так оно и есть. Только, к сожалению, 
благими намерениями современные «тимуров-
цы», увы, вымостили себе дорогу в тюрьму. В 
чем им, конечно же, помогли нечистоплотные и 
уже очень опытные руководители. Не только не 
объяснили, что бить людей (пусть даже нарко-
торговцев) противозаконно, но даже поощряли 
юных активистов на преступление.

Свою вину из десяти молодых людей при-
знали только двое: Георгий Кетени, который 
участвовал только в одном рейде «Реструкта» 
и чья мама убеждала суд, что ее сын понятия 
не имел, что на самом деле происходит во 
время выходов членов группы в город. И вто-
рой — Котловский, который бил Ли. Прокурор 
во время прений запросил им 3,4 года и 7 лет 
общего режима соответственно. Наибольший 
срок попросили для Марцинкевича — 11,6 
года строгого режима. Александру Шанкину, у 
которого в статусе в соцсетях написано «Про-
должатель старых добрых насильственных 
традиций», прокурор просил 9 лет.

На момент подписания этого номера в 
печать вынесение приговора еще продол-
жалось. Было известно, что Марцинкевича 
признали виновным, а дело Александра Шан-
кина по решению суда выделено в отдельное 
производство и возвращено в прокуратуру 
для исправления нарушений, допущенных в 
обвинительном заключении. 

Возможно, приговор послужит для кого-то 
из подсудимых и уже совершеннолетних людей 
уроком (некоторым на момент нападений не 
было 18). Адвокаты, кстати, просили суд учиты-
вать общественную пользу, которую молодые 
люди якобы принесли обществу. Но ни при 
каких обстоятельствах на пользу обществу не 
может пойти убийство человека. Пусть даже 
совершенное, как полагают обвиняемые, «из 
лучших побуждений».

 Дарья МАНИНА.

Во вторник Бабушкинский суд столицы начал 
оглашать приговор Максиму Марцинкевичу — одному 

из самых одиозных пропагандистов национал-
социализма. Известный под кличкой Тесак, он успел 
снискать весьма сомнительную славу общественного 

деятеля ультраправого толка. Его публичные 
высказывания настолько циничны и омерзительны, 
что мы даже не рискнем приводить их на страницах 

газеты, дабы не тиражировать фашистскую 
идеологию.

УСЛУЖЛИВЫЙ ТЕСАК
ОПАСНЕЕ ВРАГА

Выносится приговор известному 
нацисту и членам организованных 

им молодежных организаций
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МОЯ МОСКВА

КОГО В ЧЕМ  
ОБВИНЯЮТ
Максиму Марцинкевичу вме-

няют нападение на гражданина Узбекиста-
на, кражу личных вещей тех, над кем вер-
шился самосуд во время рейдов Реструкта с 
участием Марцинкевича, а также написание 
экстремистского текста.
Лизе Симоновой вменяют участие в на-
падении на гражданина Чечни Атуева и 
Гаврилова, который продавал спайсы. По 
обоим эпизодам доказательства собраны 
с грубейшими нарушениями («МК» расска-
зывал об этом). Также эпизод с Атуевым 
вменяется Михаилу Шаланкевичу.
Георгий Кептени и Станислав Котлов-
ский обвиняются в разбое и умышленном 
причинении вреда здоровью в отношении 
Александра Ли. 
Александр Шанкин проходит по фактам 
нападений на Алышева, Гаврилова, Атуева, 
Лигай, Дорофеева, Московую.
Евдоким Князев проходит по нападениям 
на Мухтарова, Московую, Лигай.
Василий Лапшину инкриминируется раз-
бой в отношении Дорофеева.
Романа Максимова обвиняют в разбое, 
хулиганстве и причинении имущественного 
ущерба в отношении Лигай.

Закончившееся в середине июня го-
лосование по включению пятиэтажных 

домов в программу реновации про-
демонстрировало, что подавляющее 

большинство москвичей поддержи-
вает это начинание — напомним, что 

«за» отдали свои голоса порядка 80 
процентов жителей пятиэтажек. Как 

отмечают эксперты, значительную 
роль здесь сыграла грамотная инфор-
мационная политика: если изначально 

некоторые люди выступали «против» 
лишь из-за того, что не получали отве-
тов на свои вопросы, то, узнав больше 

о перспективах переезда, большин-
ство проголосовало включение дома в 

программу.

Как отмечали эксперты ВЦИОМ еще до 
завершения голосования, около 80 процентов 
москвичей поддерживают включение их пятиэ-
тажного дома в программу реновации — такие 
данные подтвердил и подсчет голосов, которые 
были отданы на портале «Активный гражданин», 
в МФЦ или в ходе проведения общих собра-
ний собственников. При этом выбор способа 
голосования был неожиданным: 57 процентов 
жильцов проголосовали в МФЦ, а 43 процента 
выбрали портал «Активный гражданин» — это 
свидетельствует о росте доверия к электронным 
системам даже у старших поколений. По словам 
представителей московской власти, никто не 
ожидал такого успеха интернет-ресурса: про-
шедшее голосование смогло снять с «Активного 
гражданина» репутацию портала для «несерьез-
ных» вопросов и превратило его в важнейший 
инструмент взаимодействия в гражданском 
обществе.

— Аналитики, к примеру, предсказывали, 
что 69% противников программы не доверятся 
голосованию через МФЦ и «Активный гражда-
нин», а проведут общедомовое собрание. Од-
нако действительность оказалась совершенно 
другой. Из 466 домов, где желающих войти 
в программу реновации оказалось меньше 
необходимых двух третей, общедомовые со-
брания провели только 25. То есть даже те, кто 
не стремится попасть в программу, доверяет 
городским сервисам. Активнее всего люди го-
лосовали через многофункциональные центры 
госуслуг — 59% тех, кто пришел голосовать по 
программе реновации, пришли в МФЦ, где это 
можно было сделать 7 дней в неделю 12 часов в 
сутки, а 41% граждан отдали свой голос через 
портал «Активный гражданин». В большинстве 
домов за включение в программу проголосова-
ли более 90% квартир. 41% проголосовавших 
воспользовались возможностью проверить, 
правильно ли учтен их голос, — отмечает глава 
столичного департамента информационных 
технологий Артем Ермолаев. — Изначально мы 
планировали пойти классическим путем и по-
садить человека для приема всех документов, 
как это было устроено в Советском Союзе, в 
Российской Федерации до последнего вре-
мени. То есть жители просто приходили бы с 
огромной кипой документов и высказывали 
свое мнение. Эта позиция достаточно обре-
менительна и сложна с точки зрения сбора 
документов. Сегодня мы живем в совершенно 
бешеном ритме, когда у человека нет лишних 
получаса, чтобы поговорить с семьей, а тут ему 
нужно потратить время на сбор документов… В 
результате было принято решение о создании 
системы голосования, которая сочетала бы 
в себе как очную явку, так и онлайн-сервисы, 
чтобы дать возможность москвичу, где бы он 
ни находился, высказать свое мнение.

По его словам, во многих домах, выбравших 
такой способ волеизъявления, средний возраст 
жителей — более 55 лет. Это свидетельствует о 
том, что даже зрелые люди, которые, как принято 
считать, плохо интегрируются в современную 
жизнь с ее мобильными технологиями, готовы 
принимать технологии XXI века. Такого же мнения 
придерживается и председатель Общественной 
палаты Москвы Константин Ремчуков:

— Голосование по вопросу реновации во-
йдет в историю еще и потому, что в ходе него 
впервые в таких масштабах были использова-
ны новые инструменты — портал «Активный 
гражданин» и МФЦ. На старте проекта было 
много критики по этому поводу. Противники про-
граммы заранее отказали в доверии АГ и МФЦ 
и требовали принимать решение по реновации 
исключительно на общем собрании собствен-
ников. Но, как показала практика, число домов, 
которые для выхода из программы реновации 
воспользовались голосованием в АГ и МФЦ, в 
7 раз больше тех, кто провел общее собрание. 
Даже для противников программы выходить из 
нее через АГ и МФЦ оказалось проще и техно-
логичнее, чем проводить общее собрание. Если 
бы организаторы голосования пошли на поводу 
у скептиков и отказались от АГ и МФЦ в пользу 
общих собраний, то, скорее всего, организовать 
голосование так, как оно прошло за этот месяц, 
было бы невозможно.

На старте большинство экспертов предпо-
лагали, что основным инструментом голосова-
ния станут МФЦ. Все-таки значительная часть 
жителей пятиэтажек — люди в возрасте, а в этой 
аудитории мобильные гаджеты гораздо менее 
популярны, чем у молодежи. Инновационная 
система показала себя и более надежно. В АГ 
не было выявлено ни одного случая ошибочного 
учета голоса за все время голосования.

Необходимо отметить, что для этого про-
екта был введен сервис проверки своего голоса. 
Им воспользовалось 137 тысяч проголосовав-
ших. При голосовании участник получал код, по 
которому мог войти в систему и увидеть, как учли 
его голос. В целом же, как отметил политолог 

Артем Кирьянов, прошедший эксперимент сви-
детельствует о том, что сервис электронного 
голосования уже достаточно плотно вошел в 
жизнь москвичей.

По словам политолога Алексея Мухина, 
хорошо налаженный диалог мэрии с жителями 
сумел значительно сократить количество недо-
вольных, тех, кто готов был выходить на митинги 
и шествия. Однако, как отметил эксперт, быть 
начеку все еще нужно.

— Информационная война только-только 
началась. Мы еще будем свидетелями громад-
ного количества провокаций, в том числе по 
отношению к властям города. Мы также будем 
наблюдать за тем, как меняются московские 
власти. Этот проект, на мой взгляд, уже из-
менил суть их действий. Проект реновации, 
безусловно, является испытанием и для граж-
дан, и для властей. Но пока мне кажется, что 
московские власти выходят из него неплохо, 
— отметил Мухин.

Председатель Московской городской думы 
Алексей Шапошников также отметил, что бес-
прецедентное значение имеет тот факт, что 
жители получили возможность сами, большин-
ством голосов, решить судьбу своего дома, а 
не просто подчиниться указу власти.

— Это голосование нужно и москвичам, 
и городу. Мы находимся в двух разных ситуа-
циях: если для москвича голосование — это 
возможность высказать свое мнение, то для 
города — это обязанность это мнение учесть. И 
мы как город обязаны учитывать мнение и двух 
третей граждан, и одной трети. Сами жители в 
данном случае принимают решение. Месяц — 
абсолютно нормальный срок для выявления 
мнений граждан, — отметил Шапошников.

Напомним, что окончательно програм-
ма реновации в Москве будет сформирована 
до конца текущего года. Как рассказал глава 
столичного Стройкомплекса Марат Хуснуллин, 
сейчас на примете у города есть порядка 300 
стартовых площадок, где можно будет начать 
строительство новых домов.

Евгения НИКИТСКАЯ.

«АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН» 
ПОКАЗАЛ СВОЮ УСПЕШНОСТЬ
Почти половина москвичей воспользовалась 
сервисом при голосовании по реновации

ТЕБЯ ПОСАДЯТ,  
А ТЫ НЕ ФЛИРТУЙ!
Осуждены создатели журнала 
с рекламой интим-услуг 
Во вторник Симоновский суд Москвы вынес 
приговор издателям журнала «Флирт», 
обвиняемым в организации проституции. 
Издателя Дмитрия Зяблицева приговорили  
к 3 годам лишения свободы, а главреда 
Станиславу Казакову (она же гражданская жена 
издателя) — к двум годам условно. В течение 
ряда лет это издание, изобилующее фотками 
фривольного характера и координатами 
доступных девиц, навязчиво подсовывалось под 
дворники автомобилей в пробках и на стоянках, 
в почтовые ящики квартир и пр. 
Мы попытались выяснить: что же теперь будет  
с легионами девиц «по вызову»? 
Напомним: следствие установило, что издатели «Флирта» 
не только размещали рекламу услуг сексуального харак-
тера, но еще содержали на зарплате диспетчеров, прини-
мавших заказы на интим-услуги. Еще в 2014 году офи-
циальные представители Роскомнадзора сокрушались, 
что у этого издания, как у гидры, «отрастают новые и новые 
головы» и официальных полномочий ведомства недоста-
точно, чтобы на законных основаниях прекратить распро-
странение журнала и его многочисленных клонов. 

При расследовании обнаружилось, что «Флирт» — на-
стоящий семейный «спрут». Главным редактором «Флир-
та в большом городе» оказалась родная сестра Дмитрия 
Зяблицева — Анастасия. А когда ее подопечное издание 
Роскомнадзору все же удалось прикрыть, без работы На-
стя болталась недолго и стала учредителем еще двух голов 
«гидры» — «New! Флирт и знакомства» и «Флирт, романтика 
и любовь!». 

На суде Зяблицев признал свою вину частично, а его 
гражданская жена не признала вовсе. Тем не менее обви-
нительный приговор имеет место быть, хотя до тяжести 
«организации проституции» определенно не дотягивает (УК 
РФ по статье 241 карает организацию занятий проституцией 
лишением свободы на срок до 6 лет, а если проституцией 
занимаются лица, которым еще не исполнилось 14, — на 
срок до десяти лет). Действующий закон о СМИ запрещает 
использование СМИ в целях совершения уголовно наказуе-
мых деяний. Также предусматривается наказание за занятие 
проституцией и получение дохода от занятий этим третьих 
лиц. А согласно ФЗ «О рекламе» недопустима реклама услуг, 
реализация которых запрещена законодательством РФ. 

Тем временем сами девушки облегченного поведения 
говорят, что из-за поборов организованных борделей и 
централизованных «клиентских баз с диспетчерами» им 
легче вернуться к подзабытому формату ИП — то есть лично 
стоять на улице или давать частные объявления на личных 
страничках в соцсетях. Многие и не скрывают, что теперь 
«вся малина» переехала в Инстаграм. 

«Объявление завуалированное, но кому надо, тот пой-
мет», — откровенничает индивидуалка в Сети. 

«Личные странички пользователей в соцсетях относят-
ся к личному интернет-пространству, и запретить им там 
делиться друг с другом своими проблемами и какой-либо 
информацией — значит нарушить их свободу», — пояснил 
источник в правоохранительных органах, специализирую-
щийся на расследовании экономических преступлений, в 
том числе и в киберпространстве. 

То есть закон заканчивается там, где начинается личная 
свобода в киберпространстве. 

А вот что думают неравнодушные граждане в том же 
киберпространстве: 

«Зачем запрещать? Надо, наоборот, легализовать про-
ституцию. И цены на услуги снизятся, и риск подхватить за-
разу. И качество услуг повысится. А когда профессия станет 
почетной и престижной, заработают рыночные механизмы 
— конкуренция, скидки постоянным клиентам, цивилизо-
ванные способы продвижения услуг. Не секрет же, что есть 
много людей, которым такие услуги необходимы».

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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c 1-й стр.
С Игорем Сулимом мы знакомы 
давно, еще со времен, когда он 
служил в боевой авиации. Я помню 
его активную жизненную позицию, 

когда именно он инициировал громкую судебную 
историю в Липецком авиацентре. Тогда вскрылись 
факты поборов с летчиков, из-за чего несколько 
человек из командования Центра были пригово-
рены к различным срокам. Оставаться в армии 
после всего этого было сложно, и Сулим стал 
гражданским летчиком. А теперь летает за 
границей.

— Игорь, несколько лет вы успешно от-
летали в крупной российской авиакомпании, 
и вот теперь — Китай. Неужели только из-за 
денег? Куда же делся ваш патриотизм?

— Патриотизм никуда не делся. Я все так 
же люблю свою страну. Однако, на мой взгляд, 
профессия пилота подразумевает постоянное 
совершенствование, работу над собой, дости-
жение новых высот. Останавливаться никогда 
нельзя, иначе ты теряешь навыки, знания, класс, 
что неминуемо влияет на безопасность полетов. 
То есть в профессиональном плане всегда должны 
быть какие-то перспективы, четкие цели.

Хотя, что греха таить, каждый из нас стре-
мится получить более престижную работу, более 
высокую зарплату. Я считаю, это нормальное 
желание любого человека, систематически ра-
ботающего над собой. Именно поэтому во время 
кризиса, разразившегося в России, я стал заду-
мываться над трудоустройством за границей.

Посудите сами: за самый короткий срок вы 
получаете опыт работы в международной компа-
нии, изучаете особенности организации полетов 
за рубежом, уровень английского языка и ваша 
профессиональная подготовка выходит на новый, 
ранее недоступный уровень. Ваша ценность как 
специалиста возрастает в разы. Естественно, 
вместе с этим в разы возрастает и доход. Соб-
ственно говоря, я считаю, что Китай сейчас дает 
России прекрасную возможность подготовить 
сотни наших пилотов до уровня экстра-класса, 
при этом наше государство на это не тратит ни 
копейки.

— Как вообще открылась эта лазейка с 
Китаем? Кто были те первопроходцы? Мо-
лодежь или опытные пилоты? С чем они там 
сразу столкнулись? Какое отношение в Китае 
к российским летчикам? 

— Первопроходцами были пилоты «Транс-
аэро», буквально выброшенные на улицу. Это 
сейчас тиражируются сообщения о том, что у 
нас не хватает командиров воздушных судов, 
что люди потянулись «за длинным рублем» и 
не хотят работать в России за «баснословные» 
зарплаты. На самом деле, когда рухнула вто-
рая по величине и, может быть, лучшая в стране 
авиакомпания, никто о судьбе людей и их семей 
не думал. Устроились единицы, остальные были 
вынуждены скитаться по офисам в надежде по-
лучить хоть какую-то работу.

Естественно, «эффективные менеджеры» 
быстро вникли в ситуацию и опустили зарплаты 
пилотов до уровня московских таксистов, моти-
вируя это разразившимся кризисом. Истинные 
причины, как вы понимаете, были совсем дру-
гие. В то же время рынок авиаперевозок в Китае 
колоссально рос, пилоты «Трансаэро», будучи 
первоклассными специалистами, потянулись 
за границу. 

Понятно, что с приходом огромного количе-
ства профессионалов высшего уровня китайские 
авиакомпании стали обращать все больше внима-
ния на российских пилотов, что в итоге привело 
к их массовому оттоку. Стоит сказать о том, что 
при всех особенностях восточной философии 
российские специалисты здесь в цене. Если наши 
чиновники готовы выбрасывать «на помойку» 
молодых, здоровых и трудоспособных летчиков, 
то китайцы себе этого позволить не могут.

— Какая профессиональная подготовка 
должна быть у летчика, чтобы им заинтере-
совались в иностранных авиакомпаниях? 
Как оценивают китайцы профессиональную 
подготовку российских пилотов?

— Подготовка командира, претендующего 
на работу не только в Китае, но и в любой дру-
гой стране мира, должна быть на высоте. Лю-
бая иностранная авиакомпания платит деньги 
не за посредственного пилота, а за истинного 
профессионала.

Вы должны понять одну простую вещь, о ко-
торой мало говорят. Мы не только летаем, мы учим 
китайских вторых пилотов, передаем им свои на-
выки, знания, ежедневно они совершенствуются и 
растут. Да, авиакомпании Китая с нашей помощью 
зарабатывают довольно неплохие деньги, но они 
в том числе получают колоссальный опыт работы 
с иностранцами. Исходя из опыта моей работы 
в Поднебесной, я с полной ответственностью 
могу заявить, что за наших летчиков стыдиться 
не стоит. Китайцы отзываются о них с большим 
уважением.

— Какие у вас там условия жизни? Сколь-
ко летаете? Какая оплата труда? Сравните с 
графиком полетов и оплатой в российских 
авиакомпаниях. Какие у вас там плюсы и 
какие минусы? 

— Поначалу было тяжело, если честно. Это 
все-таки другая страна, другая культура. Потом 
потихоньку привыкаешь. Китайцы нас очень лю-
бят, этому способствуют долгие и тесные куль-
турные связи между нашими народами. 

Что касается условий труда — это отдельный 
большой разговор. Сравнивать обеспечение по-
летов в Китае и России, думаю, нет смысла. По 
сравнению с нами они в космосе!.. Если честно, в 
последнее время я все больше сомневаюсь, что 
мы сможем их догнать.

Разницу видно во всем: в состоянии са-
молетов, в отношении к персоналу, в вопросах 
безопасности, организации труда и отдыха лет-
ного состава… Если у нас такой лозунг, как «Наш 

приоритет — ваша безопасность» только декла-
рируется, у них он имеет статус закона. 

Простой пример: если у вас время отдыха на 
10 минут (!) меньше нормативного, то следующий 
полет в обязательном порядке отменяется. Иначе 
компания может быть оштрафована на десятки, 
если не сотни тысяч долларов. В России все об-
стоит иначе. В большинстве случаев тебя просят 
проявить лояльность, взять ответственность на 
себя, пойти на нарушение с целью обеспечения 
выполнения рейса. Кто-то соглашается, кто-то от-
казывается, но это встречается повсеместно.

— В российских СМИ недавно обсуж-
дался громкий скандал, когда большая груп-
па российских пилотов обратилась в ИКАО 
с обвинениями Росавиации в том, что под 

предлогом борьбы за безопасность поле-
тов ведомство собиралось лишить пилот-
ских свидетельств порядка 1000 летчиков. 
В основном тех, кто обучался в негосудар-
ственных летных учебных центрах. Ваше 
мнение по этому поводу?

— Вы знаете, действия Росавиации сейчас 
напоминают театр абсурда. Мы великая авиаци-
онная держава, в мировой истории гордо звучат 
фамилии Жуковский, Циолковский, Нестеров, 
Чкалов… Мы должны быть первыми. А что про-
исходит на самом деле?

В рамках бюрократической возни, под лозун-
гом борьбы за безопасность полетов, практически 
уничтожена и находится в состоянии комы малая 
авиация, развалена авиация ДОСААФ, закрыва-
ются отличные авиационные учебные центры, 
готовящие первоклассных специалистов. 

Энтузиастов, готовых вкладывать деньги, 
создавать за свой счет летные школы и аэро-
дромы, просто-напросто душат. Лично для меня 
этот вопрос остается открытым.

— Связана ли как-то, на ваш взгляд, 
эта история с тем, что Росавиация на днях 
разослала во все авиакомпании документ 
о том, что федеральному агентству нуж-
ны данные на пилотов, которые покинули 
страну и устроились работать в зарубежные 
авиакомпании?

— Думаю, да. В нашей стране ничего просто 
так не делается, поэтому, с учетом предыдущих 
событий, ничего хорошего ждать не стоит. Вот 
смотрите… В течение двух последних месяцев 
Росавиация не отвечает на запросы иностранных 
государств с целью подтверждения пилотских 
свидетельств. Соответственно, без данного под-
тверждения за границу наши пилоты устроиться 
не могут. Получается так, что мы платим налоги, 
обеспечиваем работу государственных учреж-
дений, их существование, а они вводят в отно-
шении нас меры, очень похожие на инструменты 
времен крепостного права. Мы же не рабы, в 
конце концов. 

Почему чиновники считают, что их семьи 
должны жить достойно, а наши — нет? Многие 
дети депутатов и министров учатся и работают 
за границей. Почему им можно, а нам нельзя? Мы 
ведь не против, чтоб они имели право выбора, так 
не лишайте этого права и нас.

— Какой вы видите выход из создавшейся 
ситуации?

— Думаю, пора остановить ту вакханалию, 
которая сегодня творится в российской авиации. 
Мы готовы помогать своей стране, работать на ее 
благо, но при этом мы хотим оставаться свободны-
ми гражданами, наделенными правом выбора.

Среди наших граждан огромное количество 
энтузиастов, людей, влюбленных в небо, же-
лающих строить аэродромы, создавать летные 
школы. Они не просят денег, они просят хотя бы не 
мешать им. Почему бы нашим авиачиновникам не 
встретиться с представителями частных летных 
школ, с энтузиастами, вопреки всем препонам 
создающими планеры, обучающими пилотов, 
с людьми, которые всем сердцем переживают 
за будущее российской авиации? Пообщаться 
с ними без бюрократических формальностей, 
без взаимных обвинений, не считая друг друга 
врагами и конкурентами. Может, это окажется 
куда более продуктивным, чем «запрещать» и 
«не пущать»? Быть может, стоит остановиться и 
хорошо подумать, что за ширмой официальных 
заявлений и докладов скрывается совсем другая 

правда? Пусть не всегда и не всем приятная, но 
жизненно важная. Именно жизненно — и для нас, 
и для всех наших авиапассажиров.

Комментарий Росавиации:
Без ссылки на конкретного представителя в 

ведомстве «МК» заявили следующее: что касается 
телеграммы, то она стала следствием публикации 
в СМИ данных о количестве российских пилотов, 
уехавших работать в иностранные авиакомпа-
нии. Телеграмма была отправлена лишь с целью 
проверки этих цифр и получения достоверной 
информации о количестве российских пилотов, 
работающих за границей. Более ничего. И уж тем 
более это никак не связано с попыткой лишения 
их пилотских свидетельств.

Ольга БОЖЬЕВА.

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68

* 16,9% годовых в рублях, от 50 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – 
ул. Большая Якиманка, д.39

КРЫЛЬЯ БЕЗ РОДИНЫ

— Какие у вашего фонда планы на бу-
дущее и кто для вас является эталоном 
того, как надо одеваться в повседневной 
жизни?

— Я не сомневаюсь, что следующий год 
станет годом дизайна, поскольку интерес к этой 
области в обществе просто огромен. Сегодня для 
любого парня или девушки одежда — это часть 
жизни, и мы задаем очень правильный тренд, а 
именно: сегодня стало модно носить российское. 
Если еще десять лет назад все предпочитали 
западные бренды, то сейчас все поменялось. 
Сегодня, например, на показ Игоря Гуляева люди 
придут в одежде Игоря Гуляева.

А для меня лично эталоном является Никита 
Михалков, потому что он в течение дня переоде-
вается десятки раз. Он может появиться в стиле 
кэжуал, потом во фраке, затем в деловом костю-
ме. Во время фестиваля у него много встреч, и 
он реально подстраивается под них. Он, кстати, 
внимательно смотрит дефиле, и сегодня многие 
актрисы знают, что Михалков может уже в про-
цессе выбрать каких-то своих героев. Вы даже 
не представляете, сколько актрис борется на 
право участвовать в показе, ведь он пройдет 
перед людьми, которые и есть российское кино. 
И мы постарались добавить музыкальные ноты: 
у нас выступит коллектив «SOPRANO Турецко-
го» — как камертон всего яркого и красивого. 
Но самое главное для нас, что мода «Надевай 
российское!» — настала.

Хозяйку мероприятия Татьяну Михалкову 
весь вечер не оставляли одну ни на секунду, 
просьбы об интервью сменялись не менее горя-
чими просьбами о совместных фотографиях с 
пришедшими на вечер медийными лицами. А мы 
поговорили с Татьяной Евгеньевной Михалковой 
о том, чем отличаются друг от друга показы «Рус-
ского силуэта» и что главное в ее работе:

— Нашему фонду 21 год, каждый год мы вы-
ступаем в паре с МКФ и каждый год придумываем 
что-то новое. Мы приглашаем профессионалов 
и молодых дизайнеров. У нас сегодня представ-
лены совсем молодые дизайнеры разных школ 
— и суперпрофессионал Игорь Гуляев, дизайнер 
высочайшего класса, блистательный художник. 
Он больше работает с мехом, но сегодня будет 
его специальная коллекции для Московского 
кинофестиваля. Она с меховыми вкраплениями. 
Нам очень важно, чтобы наши актрисы на крас-
ной дорожке были бы в нарядах от российских 
дизайнеров. Свыше 20 лет наш фонд занимается 
молодыми дизайнерами, многие из которых уже 
выросли, имеют свои дома, бутики, работают 
за границей. Важно чтобы в области дизайна 
звучала Россия, и мы благодарны фестивалю, 
который дает нам возможность развивать не 
только искусство кино, но и музыки, и моды.

Большое спасибо и Зурабу Церетели за 
то, что он всегда радушно открывает нам двери 
своей академии.

Между тем начался показ, который дей-
ствительно поразил смелостью дизайнерских 
решений и изяществом актрис-моделей, что 
выходили на подиум.

— Потрясающей красоты коллекция, — по-
делились мы впечатлениями с ее автором Иго-
рем Гуляевым. — Скажите, кто для вас является 
музой?

— Это, безусловно, Софи Лорен, потому 
что эта женщина вне возраста, вне времени, она 
всегда остается красивой и умеет себя нести, 
неизменно вызывает восхищение. Я помню, когда 
я был маленький, моя мама всегда говорила, 
как бы ей хотелось походить на Софи Лорен, и 

она шила себе такие же платья. Я вырос, а мы 
по-прежнему с восхищением смотрим на эту 
кинодиву, потому что, если у людей есть стер-
жень и они благородны и красивы, для них нет ни 
возраста, ни времени — они в любом возрасте 
эффектные, дорогие и излучают свет.

— У вас есть мечта?
— Мне бы хотелось, чтобы российские ди-

зайнеры, которые уже и сегодня наряжают звезд 
Голливуда и медийных личностей, быстрее бы 
поворачивались в эту сторону, потому что мы 
действительно создаем сегодня достойный 
продукт. Прошли те времена, когда говорили, 
что в России моды нет! Сегодня у нас крутая 
одежда: изысканная, правильная, красивая. И 
главное, чтобы женщина, которая ее надевает, 
умела себя нести.

— Невзирая на размер?..
— Я одевал Монтсеррат Кабалье, у нее 62-й 

размер, а вообще в моем дизайнерском доме 
создается одежда до 64-го размера.

После показа мы поговорили непосред-
ственно с его участницами:

— Так как я актриса, а не модель, для меня 
самое главное играть роль, и я выбираю на пока-
зах роль королевы, — делилась Марина Орлова, 
актриса, добившаяся, как известно, некоторого 
признания и в Голливуде, — я представляю, что 
я королева Елизавета или Екатерина, а все при-
шедшие — это мои гости. Просто так ходить по 
подиуму мне неинтересно.

Также Марина призналась, что во время сво-
его первого показа она на подиуме… упала.

— Это была не моя вина: туфли были рас-
считаны на моделей, а у них обычно размер ноги 
большой. И это были даже не туфли, а босоножки, 
и не было возможности ничего туда подложить 
— я так боялась упасть, что упала. А дизайнер 
так обрадовался, сказал: «Ну теперь меня точно 
все запомнят!» 

Марина охарактеризовала представленную 
коллекцию коротко: «Она роскошная!»

Поговорили мы и с лицом фонда «Русский 
силуэт» — супермоделью Ксенией Гусевой:

— Ксения, какие впечатления оставил 
показ, как тебе твое платье?

— Мне все понравилось! Очень красивое 
платье, было страшно приятно в нем ходить, я 
этот наряд присмотрела и даже задумала его 
приобрести, только пока не знаю, куда буду в нем 
ходить. Но я уже очень хочу его купить!

— Тебе нравятся меховые коллекции? 
Твое же платье — с меховой накидкой!

— С мехом я не ношу, это не мое, а само 
платье очень понравилось.

— Александр Митрошенков рассказал 
о планах сделать тебя ведущей модного 
телешоу, ты что-то знаешь про это?

— Я слышала об этом, но пока не знаю под-
робностей. Конечно, это стало бы большой воз-
можностью для меня, и мне такой проект был бы 
очень интересен! Я же будущий журналист, это 
моя будущая профессия.

— Тебя интересует именно это направ-
ление в журналистике — мода и фэшн-
индустрия?

— Да, мне это интересно!
Но, пожалуй, лучше всего о вечере «Русского 

силуэта» сказал Никита Михалков: «К сожалению, 
так устроена мода: то, что мы видим здесь, нель-
зя носить в троллейбусе. Но мы хотя бы можем 
насладиться выдумкой и фантазией российских 
дизайнеров. Поэтому я вас всех поздравляю с 
этим праздником «Русского силуэта».

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Самые узнаваемые и по-настоящему 
популярные актрисы театра и кино: Анжелика 
Агурбаш, Анна Снаткина, Марина Орлова, 
Олеся Фаттахова, Алена Яковлева, Алеса 
Качер, Мария Казакова, София Каштанова, 
Анна Горшкова, Елена Захарова, Татьяна 
Борисова, Женя Неронова, Ирина Лачина, 
самая очаровательная из всех выходящих 
в тот вечер на подиум юная модель Ксения 
Гусева, а также милейший ребенок — один-
надцатилетняя Эммануэль Турецкая — пред-
ставили потрясающее по красоте, свежести 
дизайнерских решений, стилю и элегантности 
дефиле. Автором работ, которые продемон-
стрировали на красной дорожке кинозвезды, 
выступил выдающийся российский дизайнер 
Игорь Гуляев, чьи модные изделия украшают 
гардеробы таких мировых знаменитостей, 
как Монтсеррат Кабалье, Лара Фабиан, Голди 
Хоун и других. Одна из них, бесподобная Ор-
нелла Мути, вошла в состав жюри основного 
конкурса кинофестиваля.

Также в ходе вечера были показаны кол-
лекции мод, авторами которых выступили мо-
лодые дизайнеры — победители отборочных 
конкурсов фонда «Русский силуэт». Вечер 
украсило выступление арт-группы «SOPRANO 
Турецкого» — солисток на красную дорожку 
привез роскошный «Кадиллак», а их наряды 
полностью соответствовали мероприятию, 
смыслом которого стала демонстрация вкуса, 
стиля и моды.

— В стране кризис. Нас совершенно не 
радует погода, и есть такое ощущение, что 
все вообще немного пасмурно, хотя женщи-
ны, несмотря на то, что творится на улице, 
умудряются быть в удивительно длинных 
нарядах. Но когда входишь в зал Акаде-
мии художеств, вдруг попадаешь в самый 
настоящий праздник красоты! — делился 
с «МК» впечатлениями от происходящего 
Александр Митрошенков. — Это совершенно 
уникальная история, что стало модно носить 
российские вещи. В прошлом году именно на 
Московском кинофестивале мы отмечали 20 
лет нашему фонду. Сегодня нам 21, и когда 
мы начинали, нам и в голову не могли прий-
ти, что за все эти годы в «Русском силуэте» 
пройдут обучение и стажировки 10 тысяч 
молодых дизайнеров с Дальнего Востока, 
из Сибири, Европейской части России. И 
даже такие страны, с которыми непростые 
отношения, как Грузия и Украина, все равно 
участвуют в конкурсе «Русский силуэт». Все 
самые яркие российские звезды дизайна, 
которые есть и которые сегодня выступают 
в Париже, начинали вместе с нами. И это во 
многом заслуга Татьяны Михалковой, она 
пролетает десятки тысяч километров, а это 
очень непросто — проехать всю страну. Я 
помню, как однажды она улетела на Чукотку и 
долго не могла оттуда вернуться, потому что 
была нелетная погода! Она кровью и потом 
добивается того, что дизайнеры действи-
тельно стартуют очень ярко и быстро. А они у 
нас очень талантливы! Я помню, как несколько 
лет назад в ходе одного из конкурсов «Рус-
ского силуэта» у нас председателем жюри 
был Кастельбажак, который провел не одну 
Неделю моды в Париже. Он, наверное, ехал 
в Москву с мыслью: молодые дизайнеры, что 
он может увидеть? Ну, попросил его извест-
ный режиссер Михалков поучаствовать… И 
вдруг я вижу, как во время показов он начал 
зарисовывать! Огромное количество эски-
зов! Причем не стесняясь! И тут я понимаю, 
что наши юные ребята иногда такие смелые, 
что он хватался за их идеи. А сегодня наши 
молодые дизайнеры работают на другом 
уровне, то есть они уже делают красивую 
профессиональную одежду, причем их стили 
даже чуть-чуть опережают мировую моду. 
Вы помните, когда женщины начали ходить 
в высоких сапогах? Автором этого решения 
была российский дизайнер — с ее подачи 
все это и произошло. И сегодня будут вы-
ступать дизайнеры, которые сделали свой 
новый шаг.

Я очень рад, что у нас появилась своя 
собственная модель Ксения Гусева, кото-
рая вместе с «Русским силуэтом» растет и 
развивается, участвует во многих показах, 
победила в конкурсе и стала супермоделью 
«Русского силуэта». Ксения — одна из самых 
молодых моделей, мы хотели бы считать ее 
эталоном женской красоты и даже подумы-
ваем, что у нас на телевидении появится ру-
брика про моду, которую она будет вести в 
качестве ведущей. Нам бы хотелось, чтобы 
ее карьера была связана с модой и красотой, 
тем более что она — студентка факультета 
журналистики МГУ.

Рынок авиаперевозок в Китае 
колоссально растет.

Сравнивать обеспечение полетов в Китае и России нет смысла. По сравнению  
с нами они в космосе!..

У нас такой 
лозунг, как 
«Наш приоритет 
— ваша 
безопасность», 
только 
декларируется, 
а в Китае он 
имеет статус 
закона.

Вечер 
Благотво-
рительного 
фонда «Рус-

ский силуэт», президен-
том которого является 
член-корреспондент 
Российской академии 
художеств Татьяна Ми-
халкова, а учредителем 
— президент «Транскон-
тинентальной Медиа-
Компании» Александр 
Митрошенков, прошел 
в понедельник вечером 
в Галерее искусств Зу-
раба Церетели в рамках 
39-го Международного 
Московского кинофе-
стиваля, президентом 
которого является Ники-
та Михалков. Именно он 
открыл дефиле, которое 
стало поистине самым 
ярким светским событи-
ем уходящего месяца.

c 1-й стр.

Михалкова и Митрошенков  
с дизайнером Игорем Гуляевым  

и моделями.

Семья Турецких стала 
дорогим гостем на шоу. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Инструмент для забивания 
гвоздей. 4. Драгоценный жезл в руке монарха. 
10. Парадная петербургского дома. 11. Агент по 
продаже квартир. 13. «Экватор» рабочего дня. 
14. Верхний пласт почвы с травой и корнями. 15. 
Овощной статус брюквы, редьки и картошки. 16. 
Кусок «мозаичного» одеяла. 18. Каждый игрок 
в футбольном клубе ЦСКА. 20. «Напарница» 
мыла в бане. 22. Разветвление дорог на разных 
уровнях. 23. Беспорядочное хождение людей 
на вокзале. 24. Ученый, «подглядывающий» за 
звездами. 27. Молниеносная война по замыслу 
Гитлера. 30. Сэра из песни Валерия Меладзе. 32. 
Панночка из «Вия» Гоголя. 34. «Стоячие места» 
в переполненном автобусе. 35. Выплата после 
угона автомобиля. 36. Несостоявшийся супруг 
Дюймовочки. 38. Доля члена княжеского рода в 
родовом владении. 39. Женские полуперчатки 
без пальцев. 40. Владимирщина на карте Россий-
ской Федерации. 41. Вкусовая нотка васаби. 42. 
Музыкальное прозвище героя Леонида Быкова 
из фильма «В бой идут одни старики».
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Оптика в глазу Михаила Бул-
гакова. 2. «Энтомологическое» прозвище сына 

кардинала Монтанелли. 3. Склад под охраной 
вооруженного работника ЧОПа. 5. Пачка в руках 
шулера. 6. Малыш в материнской утробе. 7. 
Временная «пропасть» между Москвой и Вла-
дивостоком. 8. Мать, воспитывающая дочку без 
мужа. 9. Пчелиный клей, обладающий целеб-
ным действием. 10. Единица учета участников 
банкета. 12. Зритель, который смотрит теле-
передачу с Хрюшей и Степашкой. 17. Крупный 
магазин самообслуживания. 19. Телескоп, объ-
ективом которого является зеркало. 20. Самый 
маленький пальчик. 21. Исполнительница ролей. 
25. Похмельный «недуг» алкаша. 26. Сезонные 
перелеты птиц. 27. Автоцистерна с надписью 
«Огнеопасно». 28. Аллюр лошади, при котором 
она попеременно выносит и опускает то пра-
вые, то левые ноги. 29. Маслянистая «груша» 
со вкусом грецких орехов. 31. Мелкопоместный 
рыцарь в средневековой Испании. 33. Сторона 
рассматриваемой проблемы. 34. Одиночка для 
буйного психа в смирительной рубашке. 37. По-
лосатый цирковой артист, летящий в горящий 
обруч. 38. Великан, на груди которого ночевала  
тучка золотая в стихотворении Лермонтова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Колорит. 4. Угодник. 10. Сырость. 11. Телефон. 13. Тент. 14. Роза. 

15. Казнокрад. 16. Дубина. 18. Основа. 20. Косатка. 22. Смелость. 23. Рубероид. 24. Трибу-
нал. 27. Пиццерия. 30. Ассорти. 32. Сфинкс. 34. Зевака. 35. Кинология. 36. Ухаб. 38. Скат. 
39. Дрезина. 40. Котлета. 41. Простак. 42. Октябрь.

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Коттедж. 2. Опыт. 3. Иголка. 5. Гнездо. 6. Двор. 7. Каравай. 8. Рья-
ность. 9. Штукатур. 10. Снобизм. 12. Ноготки. 17. Нахлебник. 19. Свержение. 20. Косынка. 21. 
Амбиции. 25. Рафинад. 26. Листопад. 27. Парковка. 28. Изнанка. 29. Эскулап. 31. Картель. 
33. Сказка. 34. Зяблик. 37. Брус. 38. Стая.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

продаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ релакс 

м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
28 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года»,  
ул. 1905 года, д. 7
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 июня с 8.00 до 16.00
м. «Коломенская»,  
просп. Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

РЕ
КЛ

АМ
А 
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+

Все вопросы о подписке  
по телефону 8(495)665-40-80  
и на е-mail: podpiska@mk.ru

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвали-
дам I и II групп в пунктах «МК»  

для оформления льготной подписки  
необходимо передать  

оператору ксерокопию  
соответствующих документов. 

28 ИЮНЯ ЗАВЕРШАЕТСЯ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Ростовский государственный музы-
кальный театр обратился к шедевру 
Чайковского «Пиковая дама», дове-
рив постановку молодому режиссеру 
Павлу Сорокину. Вместе с дебютан-
том (это первая работа Сорокина в 
крупной форме) спектакль создавали 
опытные мастера — дирижер Андрей 
Аниханов, художник Вячеслав Окунев. 
Худрук театра Вячеслав Кущев высту-
пил в роли художественного руково-
дителя неординарной интерпретации 
гениальной оперы. Постановочная ко-
манда поставила на «Даму» — и «Дама» 
выиграла.

Павел Сорокин принадлежит к новой ге-
нерации режиссеров музыкального театра, 
стартовавших несколько лет назад на первом 
конкурсе «Нано-опера», придуманном Дми-
трием Бертманом и регулярно проводящемся 
в «Геликоне». За прошедшие четыре года его 
участники и победители буквально захвати-
ли сетью всю страну. Они ставят в Москве и 
Петербурге, Ижевске и Уфе, Новосибирске, 
Екатеринбурге и Челябинске. Некоторые уже 
возглавляют оперные театры. И вот очередь 
дошла до Сорокина, дебют которого состоялся 
на сцене Ростовского музыкального театра — 
современного «тысячника», работающего для 
весьма взыскательной и довольно консерва-
тивной публики. Как в этой ситуации следовало 
поступить молодому режиссеру, мыслящему 
смело и актуально, но при этом хорошо пони-
мающему свою целевую аудиторию? Ведомый 
мудрым худруком театра Вячеславом Кущевым, 
Сорокин, профессиональный музыкант, а не 
только режиссер, выбрал единственно верное 
решение: он внимательно и бережно прочел 
партитуру Чайковского, стопроцентный ше-
девр, равного которому в истории оперы — еди-
ницы. Это сочинение, столь же совершенное, 
сколь загадочное, нужно просто услышать. Или 
хотя бы пытаться сделать это вслед за автором, 
создававшим свои творения как своего рода 
божественный диктант, который он записывал 
сразу в виде партитуры, часто не успевая до-
слышать, зачеркивая, снова и снова переводя 
музыкальные трансляции в нотные знаки.

Павел Сорокин сделал именно это: вопло-
тил на сцене партитуру, а не либретто и уж тем 
более не собственные фантазии, разрушающие 
авторские смыслы. При этом спектакль Соро-
кина не иллюстрация, не концерт в костюмах и 
отнюдь не традиционная постановка. За одну 
только первую сцену, место действия кото-
рой перенесено из невинного Летнего сада 
в увеселительное заведение, где завсегда-
таи игорного дома проводят время с дамами 
полусвета, борцы с режиссерским произво-
лом легко могут упечь Сорокина в категорию 
злостных режоперщиков. Но — не спешите. 
Во-первых, оцените, как органично каждая 
реплика, а главное — каждая музыкальная 
фраза ложится на необычные мизансцены. А во-

вторых, дождитесь финала: под заключитель-
ный хорал мы увидим буквальное воплощение 
первой ремарки партитуры: решетка Летнего 
сада, солнце, гувернантки в белых платьях, 
кудрявые дети, играющие в мяч, простое че-
ловеческое счастье откроются страдающей 
и больной душе Германа лишь после смерти. 
И это — последовательное режиссерское ре-
шение, которое Сорокин реализует от первой 
ноты до последней, находя точные мизансцены, 
раскрывающие заложенные в ней смыслы.

На сцене, конечно, Петербург, не столько 
Пушкина, сколько Чайковского и Достоевского. 
Причем увиденный с изнанки: темный, мрачный, 
антипарадный. Но здесь нет историзма, как нет 
и социальности. Это психологическая драма, 
в которой мистика органично сплетена с со-
стоянием психики героев. Призраки, голоса, 
одержимость не фантастика, это реальность, в 
которой существует Герман (Виталий Ревякин 
поет не только в опере, он также владеет ма-
нерой рок-исполнительства, что придает ему 
особые краски в воплощении этого образа), 
харизматичный маргинал, несчастный безумец, 
тем не менее прощенный и принятый Богом. 
Волновавшая Чайковского тема прощенного 

порока (здесь главное слово «прощенный») 
— вот что удалось прочувствать создателям 
спектакля при помощи множества тщательно 
разработанных деталей, которые подчеркивают 
лиризм этой оперы в противовес деловитости и 
ироничности на грани сарказма в пушкинском 
оригинале. Вот, к примеру, реплика Графини 
(великолепная актерская работа Элины Одно-
романенко) к Лизе: «А я-то слышу шум, ты ба-
бушку тревожишь…» Актриса исполняет ее не 
угрожающе, а мягко, сочувственно: не ведьма 
она, а бабушка, переживающая за внучку. Дуэт 
Лизы и Полины звучит из-за кулис, а на сцене 
мы видим Графиню, которая с отчаянием рас-
сматривает себя в зеркале: старая, дряхлая, 
неужели это я? Сцена перед приходом Германа. 
Графиня одна. Голоса приживалок раздаются 
из фонографа. В руках револьвер: она играет 
в русскую рулетку. Жизнь ее кончена. Что это 
— режиссерский произвол? Это ведь не на-
писано у Чайковского? Не написано. Но напи-
сано ПРО ЭТО же. Режиссер не придумал свои 
смыслы — он лишь акцентировал авторские. 
А вот совершенно неожиданный финал наро-
чито трафаретной пасторали, преувеличенно 
попугаечной, яркой, с дурацким балетом, пе-
рьями — почти пародия. И вдруг на финальных 
репликах актеры пасторали выводят в центр 
сцены Лизу (Екатерина Краснова великолепно 
поет эту сложнейшую партию) и красавца в бе-
лом мундире (прямой отсыл к образу Дантеса) 
Елецкого в выразительнейшем исполнении 
Ивана Сапунова. Реплики «Невеста и жених 
достойны восхищенья, Любовь, спрягай ты 
их», адресованные не Прилепе и Миловзору, а 
Лизе и Елецкому, воспринимаются трагическим 
комментарием к несостоявшемуся счастью.

Среди других исполнителей нельзя не 
отметить великолепного Петра Макарова в 
роли Томского, Марину Киртадзе в партии По-
лины, проникновенно исполнившей знамени-
тый романс. 

И, наконец, оркестр под управлением Ан-
дрея Аниханова, с которого вообще-то стоило 
начать. Звучание оркестра было без преувели-
чения безупречным. Медная группа сразила 
качественным звуком, отсутствием не то что 
киксов — малейших шероховатостей. Пре-
красный ансамбль с солистами, не говоря уже 
об интерпретации: это был настоящий Чайков-
ский, лиричный, драматичный, но без истерик 
и пошлой сентиментальности.

«Дама Германа оказалась бита, но «Дама» 
Ростовского театра выиграла. Не всегда эта кар-
та означает тайную недоброжелательность.

Екатерина КРЕТОВА.

c 1-й стр.
Хамдамов полнометражных кар-
тин не снимал давно. В 2006 году 
вышли его «Вокальные парал-
лели» по сценарию и с участием 

Ренаты Литвиновой, в 1991-м — «Анна Карама-
зофф» с Жанной Моро. И вот теперь — «Мешок 
без дна», рождавшийся из сценарной заявки 
Госкино для детей. Но какое уж тут детство, если 
звучит фраза о том, что в Италии все влюблены, 
а мужчины ходят с эрекцией. Хамдамов пере-
писал новеллу «В чаще» японского писателя 
Рюноскэ Акутагавы, к которой уже обращался 
Акира Куросава в «Расемоне» в 1950 году. Дей-
ствие, правда, происходит в «Мешке без дна» не 
в древней Японии, где изнасилована женщина и 
убит ее муж, а в России времен Александра II. 
Фрейлина в облике Светланы Немоляевой читает 
князю своим неповторимым голосом сказку об 
убийстве царевича. На то, что в ней происходит, 
как и у Куросавы, тут несколько точек зрения. 
Прекрасного царевича, пригвожденного к дереву 
стрелами, подобно святому Себастьяну, сыграл 
Андрей Кузичев, поразительно похожий на мо-
лодого Олега Видова. Свидетелями расправы 
над ним становятся грибы. Они, вполне себе 
люди в мягких шляпах, делают гимнастические 
упражнения на лесной поляне. Есть здесь раз-
бойник, прекрасная царевна, словно сошедшая 
с полотна Врубеля, — так изысканно еще никто 
не снимал Елену Морозову. Алла Демидова как 
клоунесса сыграла Бабу-ягу, которую напоили 
из серебряного горшочка мочой маленького 
мальчика. Но актриса об этом не знала до пре-
мьеры, верила словам режиссера о том, что 
приносят ее героине чудодейственную водицу. 
Получилось нечто вроде сказки Александра Роу, 
обогащенной шедеврами мировой живописи. 
По ходу создания причудливого мира Хамдамов 
нашел даже кокошник из своей несостоявшейся 
«Рабы любви», которую успешно переиначил 
Никита Михалков. Но эта давняя история, оку-
танная легендами. 

Пять с половиной лет длилась работа над 
«Мешком без дна». За это время приходили и 
уходили операторы, которые теперь списком 
указаны в титрах. Два актера успели уйти на тот 
свет. Елена Морозова родила двоих детей. Не 
было денег для завершения картины. По счастью, 
нашлась далекая от кино Любовь Обминяная 
из медицинской сферы, взявшая на себя про-
дюсерские обязанности. 

Светлана Немоляева смотрит на Рустама 
Хамдамова с нежностью и вспоминает о том, 
как быстро пролетело время, как он поставил 
ее на лыжи. Когда-то Жанна Моро сказала о ней: 
«Типичная голливудская звезда довоенного вре-
мени». Хамдамов считает, что Немоляева была бы 
лучшей Раневской из «Вишневого сада», если бы 
вовремя спохватились наши режиссеры. Сам он 
вырос на старом черно-белом кино и свою карти-
ну лишил цвета. Каждый кадр можно поместить 
в раму. Он, как всегда, создавался рукотворно. 
Шторы в запущенном дворце, построенном когда-
то в промзоне хозяином кожевенного производ-
ства, Рустам сам изготовил из бумаги для обертки 
масленых деталей автомобиля. На складах «Мос-
фильма» нашли залежи тряпья, уцелевшего со 
времен «Ивана Грозного» Эйзенштейна. Что-то 
перешили. Чешские брошки, популярные в со-
ветские времена, натыкали в кокошник. И все 
засияло редким в кино великолепием. А уж как 
сияет гладь воды с торчащей из нее головой 
разбойника и как это вообще сделано, не могут 

понять самые опытные операторы.  
А вот с блистанием в глазах актеров Хам-

дамов не справился: «Кирилл Плетнев не может 
просто смотреть. Он так сияет глазами. Это не-
возможно убить. И у Козловского только сияние в 
глазах. Этим надо пользоваться». Так, с блеском 
в очах, Плетнев и сыграл эротическую сцену с 
Царевной Лебедь Еленой Морозовой, снимая 
устами кольца с ее перстов.     

«Я вырос на черно-белом Голливуде, — 
говорит Рустам Хамдамов. — В моем фильме 
«Вокальные параллели» есть слова: «Лев весь 
состоит из хорошо переваренной баранины». Все 
впитывается — Бунюэль, Жан Кокто, Виго. Это 
совсем не значит, что я их повторил. Они у меня 
сидят в голове, и если я что-то хочу сделать, то 
они вылезают незаметно. Если бы у меня были 
какие-то актерские сцены, которых никогда нет 
(по-видимому, я их делать не умею), то я тут же 
бы вспомнил «Весну на Заречной улице» или 
«Большую семью». Хамдамов никогда не при-
спосабливался, поскольку и потому, наверное, 
он «никакой не народный артист». Делал то, что 
хотел, и дошел до вершин.  

«Карп отмороженный» Владимира Котта — 
тоже по-своему удивительная история о пожилых 
родителях и забывающих их детях. Пожалуй, 
слишком правдоподобная, без дьяволиады и го-
голевского абсурда, который бы ей не повредил. 
Герой Евгения Миронова — Олег — хорошо знаю-
щий, как стать успешным, и обучающий этому 
искусству других, не навещал пять лет старушку 
мать, одиноко живущую в крохотном городке. Ее, 
учительницу на пенсии, сыграла Марина Неелова. 
Сыночка ей заменил карп, которого поймал в реке 
ее бывший ученик-пьянчужка. В морозилке не 
погиб и теперь плещется на радость «мамочке» в 
корыте. С ним хоть можно поговорить, погладить. 
Врач поставил Елене Михайловне неутешитель-
ный диагноз: смерть может наступить в любой 
момент. Вот учительница и собралась принять 
неминуемое в полной боевой готовности: офор-
мила место на кладбище, купила красный гроб и 

колбасу с водкой на поминки. Ждет, когда придет 
костлявая, а она все не приходит. Зато сыну будет 
проще — не надо заботиться ни о чем. 

В общем-то, ничего нового в этой истории 
нет. И землицу наши старики закупают заранее, 
и гробы заказывают при жизни, хранят их потом 
в сараях, если не на кого больше рассчитывать. 
Здесь интереснее сам процесс, то, как Неелова 
умирала и жила на экране без страха быть по-
жилой и некрасивой. Кто-то увидел в ней демона 
и тирана, что тихая она только на вид и сына 
своего хочет извести, чтобы стыдно ему было 
за черствое отношение к матери. Но это все же 
сильное воображение впечатлительных зрите-
лей. Никакой она не тиран, просто заброшенная 
всеми пенсионерка, до которой дело есть разве 
что соседке, которую сыграла Алиса Фрейндлих 
(продюсером картины стал ее внук Никита Вла-
димиров). Колоритная тетка, хотя само слово 
«тетка» с ней мало вяжется. Все-таки она дама, 
никуда от этого не уйдешь. Готова ради товарки 
на все, даже подушкой задушить, раз никак не 
умирается. Патологоанатома подводить нель-
зя — надо отойти в мир иной в срок и дома. Ее 
фразы как афоризмы. «Апостолы не гаишники», 
— скажет она своей подруге, которая не хочет 
отправиться на тот свет пьяной. Пьянка и спасет 
от смерти, заставит жить.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
НЕЕЛОВА С ГРОБОМ  
И ДЕМИДОВА БАБА-ЯГА 

В Ростове-на-Дону 
поставили  
на Чайковского

Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых исполнителей, 
но и полюбоваться видами Москвы и ее окрестностей.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

9 ИЮЛЯ в 17:30
на теплоходе «Гнездо глухаря» 
выступит 
популярный автор-исполнитель
Тимур ШАОВ

ВАША «ДАМА» ВЫИГРАЛА Светлана Немоляева  
в фильме «Мешок без дна».
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Сцена из спектакля «Пиковая дама».

Сцена из спектакля «Пиковая дама».



Однажды я не хотел выходить на улицу, 
пока там идет дождь. Так прошла полови-
на лета.

В а м п и р - с а м о у б и й ц а  п р о с т о 
перекрестился.

— Что-то у меня с памятью плохо стало.
— Давай в долг — тренируй память…

— Как измерить объем сложного геометри-
ческого тела?
— Как Архимед советовал, опустить тело в воду 
и измерить разность уровней воды.
— Это он кота в воду не опускал…

— А я знаю, она ромашки любит! 
— А ты бы еще меньше зарабатывал — она бы 
укроп любила…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДАТсКий уГОлОК
1712 г. — в присутствии Петра I на воду спущен 
первый линейный корабль, заложенный в Санкт-
Петербургском адмиралтействе.
1914 г. — в Сараево убиты наследник австрийского 
престола Франц-Фердинанд с супругой, что стало 
поводом к Первой мировой войне. 

ДНи РОЖДЕНиЯ
Мария Бутырская (1972), первая российская 
чемпионка мира в женском одиночном катании
Сергей Лебедев (1940), философ, заслуженный 
профессор МГУ
Илон Маск (1971), инженер, миллиардер
Александр Панкратов-Черный (1949), актер

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 12…14°, днем в 
Москве 20…22°. 
Переменная облачность, без осадков, ветер ночью 
западной четверти, 5–10 м/с, днем западный, 
северо-западный, 7–12 м/с.

Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.
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сВиДЕТЕлЬсТВО О РЕГисТРАЦии сМи: Пи №Фс77-42977  
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сПОРТ

ГОсТи

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА ДОПИНГ

АНОНС ДНЯ
МНЕНИЕ

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Михаил ПУКШАНСКИЙ, 
футбольный 
обозреватель

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

В среду, 28 июня, в 12.00 в пресс-центре 
газеты «Московский комсомолец» состоится 
пресс-конференция, посвященная самому 
масштабному в России международному 
комбинированному пробегу ДОСААФ «С 
востока на запад» протяженностью 12 тысяч 
километров. Уникальный пробег с участием 
автомобилистов, мотогруппы, велогруппы, 
конной группы и авиагруппы приурочен к 90-
летию легендарного ДОСААФ (Добровольное 
общество содействия армии, авиации и флоту). 
Также в рамках пробега пройдут морской пере-
ход и специальное дорожное ралли с участием 
полноприводных автомобилей.

Событие представят генерал-полковник, 
председатель ДОСААФ России Александр 

КОЛМАКОВ; восьмикратная абсолютная 
чемпионка мира по высшему пилотажу, 
лауреат Книги рекордов Гиннесса, член 
Попечительского совета ДОСААФ Светлана 
КАПАНИНА; космонавт, Герой Советского 
Союза, Герой РФ, член Попечительского 
совета ДОСААФ Сергей КРИКАЛЕВ; пред-
седатель Объединения по внедорожному 
автоспорту и автотуризму ДОСААФ Кон-
стантин ЖУРАВЛЕВ.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение 
журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход 
со стороны ул. Костикова).

УНИКАЛЬНЫЙ ПРОБЕГ «С ВОСТОКА НА ЗАПАД»

Понятно, почему решения арбитров даже на 
домашнем Кубке конфедераций были не в пользу 
нашей сборной (и на чемпионате мира следую-
щим летом судить скорее будут против России, 
чем за). Пиетета перед российской командой 
даже на фоне Мексики никто не испытывает.

Чисто по именам эта сборная самая неу-
знаваемая из всех в новейшей истории. Кроме 
Юрия Жиркова и Игоря Акинфеева, футбольный 
мир не идентифицирует никого. В том числе и 
арбитры.

Думаю, даже болельщики едва различают 
половину игроков стартового состава. Увы, не 
только их авторитет, а уровень мастерства в 
первую очередь не идет ни в какое сравнение с 
квалификацией предшественников. Взять чем-
пионат мира-1994: Черчесов, Онопко, Корнеев, 
Карпин, Ледяхов, Саленко, Бесчастных, Рад-
ченко, Харин, Бородюк, Мостовой, Юран... Это 
при шести известных «отказниках»! Чемпионат 
Европы-96: плюс Шалимов, Колыванов, Добро-
вольский, Канчельскис... ЧМ-2002: Никифоров, 
Смертин, Аленичев, Хохлов, Титов... Все играли в 
Европе или были чрезвычайно там востребованы. 
А потом — только Аршавин, Павлюченко, отчасти 
Кержаков... А сейчас и тех нет.

И здесь речь уже о самом главном — низкой 
конкуренции, паразитирующем лимите, вар-
ке в собственном соку и отсутствии системы 
подготовки.

Взять нынешнюю ситуацию. За год Черчесов 
привлек в команду 36 игроков. Быть может, не 
так много для очередного переходного периода, 
когда звучали призывы разогнать сборную и 
волей-неволей пришлось к ним прислушаться. Но 
эти 36 — добрая половина постоянно играющих 
в чемпионате россиян.

Да, при отсутствии лимита выбор мог быть 
еще меньше, но, уверен, куда качественнее. Лю-
бые искусственные меры противоречат духу 
футбола, простите уж за банальность. Когда 
«Зенит» оптом скупает игроков с российским 
паспортом на всякий случай, разве это не полный 
приговор лимиту? 

Но что же можно выжать именно из этой 
сборной в среднесрочной годичной перспективе? 
Ну хотя бы такую же игру, как с Мексикой, только 
более целостную. Для начала надо стабилизиро-
вать состав, поскольку на данный момент один 
лишь Самедов провел при Черчесове все матчи да 
Акинфеев и Кудряшов играли с завидным посто-
янством. Пора определить обойму из 20 человек 
и наигрывать ее, наигрывать, наигрывать...

И завершить всякого рода эксперименты 
как с составом, так и с тактическим рисунком. 
Шанс этой сборной — в ее дерзости, открытости, 
непредсказуемости. В той «вертикальной» игре 
имени баварского тренера Хитцфельда, кото-
рую сам Черчесов считает образцовой. С обяза-
тельным прессингом, пусть эпизодическим, но 
синхронным. С резким врыванием в свободные 
зоны, что у нас время от времени получается. 
Мы можем заставлять соперника ошибаться. 
И держать удар тоже надо учиться. 

Поэтому дисциплина должна быть не про-
сто железной, а палочной, чтобы мы не теряли 
на ровном месте редких игроков европейского 
уровня. Жирков, кстати, и в свои 33 в этой команде 
— лучший. Плюс большая надежда на возвра-
щение Дзагоева и Зобнина, что, несомненно, 
добавит креатива.

Очень трудно без Игнашевича и Березуцкого 
в обороне, особенно когда им на смену пришли 
люди без всякого опыта и постоянной игровой 
практики. Поэтому такие ошибки, какие случа-
лись даже при самых безадресных выносах или 
забросах мексиканцев, неизбежны. В этой связи 
возрастает роль опорника-волнореза. 

И еще. Пока детские тренеры имеют нищен-
скую зарплату, пока родители несут деньги за 
место своих чад в составе, пока, кроме отдельно 
взятых элитных школ и интернатов, не работает 
ничего, другой сборной у нас не будет.

Елену Исинбаеву официально и окон-
чательно — то есть без приставки «вре-
менно исполняющий» — сменил управ-
ляющий партнер компании Ernst & Young 
Александр Ивлев. Именно он избран на 
пост председателя наблюдательного 
совета Российского антидопингового 
агентства. Случилось это на выборах, 
прошедших на заседании набсовета 
РУСАДА в Москве. Заместителем Ивле-
ва стал член наблюдательного совета 
и академик РАМН Владимир Чехонин. 
WADA должно быть довольно: бизнес-
мен и академик у руля, никаких выдви-
женцев ОКР, никаких конфликтов инте-
ресов. 

Двукратная олимпийская чемпионка Елена 
Исинбаева покинула пост председателя в мае. 
Не сама — по требованию WADA: была выдвинута 
на этот пост по рекомендации Олимпийского 
комитета России, то есть независимым предсе-
дателем считаться не могла. Оставаться членом 
совета она может, возглавлять — нет. (В совет 
помимо Елены Исинбаевой, Ивлева и Чехонина 
входят Андрей Строкин (от Паралимпийского 
комитета России), директор правового департа-
мента Минспорта Вадим Байрамов (от Минспорта 
РФ), руководитель отдела спортивных конвенций 
Совета Европы Сергей Хрычиков и Герой России, 
летчик-космонавт Сергей Рязанский.)

Совет учредителей WADA выдвинул четыре 
требования, которые необходимо выполнить 
РУСАДА для приведения организации в соот-
ветствие с международным кодексом. Смена 
Исинбаевой в кресле председателя уже произо-
шла. Как и введение правил, исключающих кон-
фликт интересов: ради перевыборов был принят 
новый устав организации. И это было ключевым 
условием для созыва очередного заседания 
наблюдательного совета, на котором выбирали 
нового руководителя.

Чего еще хочет Совет учредителей WADA? 
Получить доступ к данным биологических паспор-
тов спортсменов и «закрытым» городам.

Что дальше будет делать РУСАДА? Учиться 
жить по-новому. Например, сотрудники Россий-
ского антидопингового агентства уже изучают 
программу «Подготовка инструкторов», кото-
рую разработало Британское антидопинговое 
агентство. Именно преподаватели UKAD вели 
в Сочи первые занятия кандидатов в допинг-
офицеры.

Еще — выбирать нового генерального ди-
ректора. РУСАДА начало поиск кандидатов в 
марте, объявив открытый конкурс. Распахнуло 
двери всем желающим ввязаться в драку за чи-
стоту российского спорта на столь крутом уровне 
(даже не имеющим российского гражданства). 
Более 600 претендентов подали заявки и ждут 
решения. Теперь, когда выбран председатель 
наблюдательного совета, изменен устав, на-
блюдательный совет РУСАДА может приступить 
к рассмотрению вопроса и о гендиректоре.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЧТО: Кубок конфедераций по футболу. Первый 
полуфинал

Португалия—Чили
ГДЕ: Казань. «Казань Арена»
КОГДА: 28 марта, среда. Прямая трансляция 

на «Матч ТВ» в 21.00 (время — московское)
Теперь, когда среди соискателей призовых 

мест Кубка конфедераций сборная России уже 
не фигурирует, можно сконцентрироваться на 
исключительно спортивной составляющей пре-
стижного турнира, не разрываясь в прогнозах 
и оценках между желаемым и возможным. При 
всей высокостатусности соревнования некоторые 
сборные изначально рассматривались в качестве 
фаворитов, и в этот список, несомненно, входили и 
действующие чемпионы Европы — португальцы, и 
чемпионы Южной Америки — чилийцы. Каждая из 
этих сборных привезла в Россию добротный состав, 
не растеряв по дороге своих главных звезд, так 
что первый полуфинал КК обещает быть довольно 
напряженным.

Главное оружие португальцев — нападающий 
Криштиану Роналду, а вот в обороне есть проблемы. 
В матче точно не смогут принять участие дисквали-
фицированный Пепе и получивший травму в игре с 
россиянами Рафаэль Геррейро. Чилийские звезды 
во главе с Артуро Видалем в строю и надеются, 
если верить главному тренеру латиноамериканцев 
Хуану Антонио Пицци, навязать сопернику свою 
игру и действовать первым номером.

Владельцу «Спартака» Леониду Феду-
ну еще долго будут припоминать сло-
ва об удельном весе главного тренера 
в общекомандном успехе, который 
Леонид Арнольдович когда-то сгоряча 
оценил в скромные 10 процентов. Осо-
бенно забавно вспоминать ту оценку 
после минувшего сезона, в котором 
его команда после длительного пере-
рыва смогла-таки добраться до «зо-
лота», а главным творцом триумфа и 
болельщики, и сами футболисты прак-
тически единогласно назвали Масси-
мо Карреру, вставшего у руля лишь во 
втором туре.

Итальянский специалист и в следующем 
сезоне поведет спартаковцев к новым сверше-
ниям — мы же поговорим о тех тренерах, что 
возглавили клубы РФПЛ этим летом. В номере 
от 21 июня мы уже рассказывали об итальянце 
Роберто Манчини и Олеге Кононове, которые в 
предстоящем сезоне будут возглавлять «Зенит» 
и «Ахмат» соответственно. Сегодня поговорим 
о возвращении в Казань Курбана Бердыева и 
приходе в «Ростов» Леонида Кучука.

Курбан БЕРДЫЕВ 
в «Рубине»
Возраст: 64 года. Гражданство: СССР 

(Туркмения)/Россия
Достижения: чемпион России-2008, 

-2009 с «Рубином». Обладатель Кубка 
России-2011/12 с «Рубином». Облада-
тель Суперкубка России-2010, -2012 с 
«Рубином». 

Курбана Бер-
дыева смело мож-
но назвать не только 
самым матерым, но 
и самым эффек-
тивным тренером в 
российском футбо-
ле. Его умение до-
водить до уровня 
звезд РФПЛ игро-
ков, о которых никто 
раньше слыхом не 
слыхивал, вызывает 
не просто уважение, 
а восхищение. Под 
его руководством 

расцветают не только зеленые юнцы, но и зре-
лые игроки, на которых до этого ставили крест 
в разных клубах. Курбан Бекиевич раз за разом 
не то чтобы делает конфетку из сомнительных 
субстанций, но умеет так размочить в своем 
туркменском чае задубевший и обветренный 
пряник, что тот становится вкуснее и сочнее 
любого свежайшего бисквита. Видимо, в одном 
из самых жарких городов мира — Ашхабаде, где 
родился и вырос Бердыев, — как нигде знают, 
как правильно удобрить почву, чтобы вырастить 
прекрасный цветок даже в пустыне.

Собственно, имя лучший тренер РФПЛ 
2009 года сделал именно в Казани, в которую 
теперь вернулся после непродолжительного 
перерыва. 12 лет Курбан Бекиевич работал 
с «Рубином», который по итогам первого же 
сезона вывел в элитный российский дивизион, 
откуда команда с тех пор больше не вылетала. 
Первый же сезон в «вышке» стал сенсационным: 
пока коллеги по цеху пытались раскусить Бер-
дыева, тот привел команду к бронзовым меда-
лям. Но останавливаться на этом специалист 
не стал и 5 лет спустя выиграл чемпионство, а 

годом позже — еще одно. Была и победа в Кубке 
России, и легендарный триумф на «Камп Ноу», 
где была повержена грозная «Барселона»…

Пожалуй, именно нацеленность на макси-
мальный результат и делает Бердыева особен-
ным в российском тренерском цехе, где недо-
статка в опытных и грамотных специалистах не 
наблюдается. Наставников, способных спасти 
команду от вылета, или умеющих превратить 
за довольно короткое время аутсайдера в се-
редняка, или середняка прописать в списке 
грандов, мы можем назвать по именам далеко 
не одного. Но если вам необходимо чудо — то 
вам к Курбану Бекиевичу. Это он может принять 
борющийся за выживание «Ростов», в котором 
тренер оказался после расставания с «Руби-
ном», и довести на следующий год команду до 
Лиги чемпионов. Те игроки Бердыева, прозван-
ные за несгибаемый характер болельщиками 
«мужиками», на равных сражались в еврокубках 
с топовыми «Атлетико» и «Манчестер Юнай-
тед», громили на своем поле именитые «Аякс» 
и «Спарту»…

Спросите, почему же такое сокровище не 
рассмотрели и не переманили большие россий-
ские клубы, вроде «Спартака» и «Зенита», или 
европейские гранды? В какой-то степени это 
можно объяснить закрытостью самого тренера, 
которому больше по душе общаться с четками, 
с которыми он практически не расстается, чем 
с журналистами. Даже после победы в чемпио-
нате России на пресс-конференции он выгля-
дит, словно его команда только что проиграла. 
Видимо, и здесь без влияния Туркменистана, 
который часто называют самой закрытой стра-
ной в мире, не обошлось. Бердыев — фигура 
абсолютно не медийная, что значительно су-
жает круг потенциально заинтересованных в 
нем европейских клубов.

Но главная причина — в том, что Бердыев 
приносит результат исключительно в усло-
виях абсолютной монархии. Монарх, как не-
сложно догадаться, в этой схеме — он сам. 

Людовику XIV, правившему Францией 64 года 
(больше, чем какой-либо другой европейский 
король в истории), приписывают высказывание: 
«Государство — это я». Так же и у Бердыева, 
который, приходя в любую команду, должен 
сказать: «Клуб — это я». Это означает, что все 
в клубе, начиная с трансферной деятельности 
и заканчивая определением места проведения 
сборов, должно замыкаться на нем. А пойти 
на подобные условия готовы далеко не все 
владельцы команд.  

Леонид КУЧУК в «Ростове»
Возраст: 57 лет. Граж данство: 

Белоруссия
Достижения: 6-кратный чемпион 

Молдавии с «Шерифом». 3-кратный об-
ладатель Кубка и Суперкубка Молдавии с 
«Шерифом». Бронзовый призер чемпионата 
России-2013/14 с «Локомотивом». Финалист 
Кубка России-2014/15 с «Кубанью».

У большинства 
болельщиков имя 
нового наставника 
ростовчан ассоци-
ируется в первую 
очередь с его рас-
ставанием с «Ло-
комотивом». Тот 
бракоразводный 
процесс действи-
тельно получился 
довольно громким 
и разбирался в выс-
ших международ-
ных инстанциях, а 
компенсационные 

суммы, которые требовали друг от друга экс-
супруги, исчислялись миллионами евро.

А вот болельщики с более приличным ста-
жем наверняка вспомнят симпатичный мол-
давский «Шериф», что привозил Кучук на Кубок 

Содружества, где его команда выступала не в 
качестве мальчиков для битья, а пыталась со-
ставить полноценную конкуренцию российско-
му и украинскому фаворитам. Можно вспомнить 
и киевский «Арсенал», впервые попавший в 
еврокубки под руководством Леонида Ста-
ниславовича, и его следующий клуб «Кубань», 
также дебютировавший в Лиге Европы при 
Кучуке. Третье место с «Локомотивом» мно-
гие болельщики «железнодорожников» тоже 
склонны называть успехом команды, хотя не 
менее многочисленна и армия тех, кто убежден, 
что «Локо» в сезоне-2013/14 скорее упустил 
«золото», чем добыл «бронзу».

Пожалуй, Леонида Станиславовича мож-
но назвать классическим тренером, который 
предпочитает строить дом от печки (а в фут-
больной терминологии — команду от обороны), 
учитывая имеющиеся в расположении силы, 
а не стараясь загнать команду в рамки соб-
ственного футбольного вкуса. При этом тренер 
Кучук довольно жесткий, что больше всего на 
собственном опыте, наверное, могли ощутить 
корреспонденты спортивного телеканала, в 
чью работу входило обязательное общение с 
тренерами РФПЛ после финального свистка. 
По ходу того общения и стала заметна одна 
из слабых сторон наставника — отсутствие 
способности к компромиссу.

Возможно, именно этого качества и не 
хватило тренеру для продления контракта с «Ку-
банью», которая хотела сохранить специалиста, 
но сойтись в цене не вышло. К слову, в «Кубань» 
Леонид Станиславович еще возвращался, так 
что можно сделать вывод, что краснодарцы 
обиды не тренера после первого расставания 
не затаили, а элементарно не потянули его 
контракт. И возвращение удалось: команда 
добралась до финала Кубка России. 

Упомянутая бескомпромиссность стала и 
одной из причин громкого расставания с «Ло-
комотивом». Ведь помимо конфликта с Ольгой 
Смородской говорили и об отсутствии взаимо-
понимания с ведущими игроками-легионерами. 
Чего в этом было меньше — возможности или 
желания понять Буссуфу и Диарру — вопрос 
спорный. Но бескомпромиссный тренер по-
шел в жесткий подкат. Мяч-то он выиграл, но и 
красную карточку получил вполне заслуженную. 
Смородская души не чаяла в Кучуке после под-
писания контракта и утверждала, что встретила 
человека, взгляды которого не только на фут-
бол, но и на жизнь так близки ее собственным. 
А во время развода уже судилась с тренером 
до последнего, даже в убыток клубу.

■ ■ ■
Теперь «Ростов» подписал маститого 

специалиста, после приглашения которого 
руководству клуба надо молиться лишь об 
одном — финансовой стабильности. В край-
них ситуациях Леонид Станиславович уже не 
раз начинал нервничать. Любая, даже мини-
мальная задержка зарплат в клубе, не говоря 
уже о более глобальных экономических про-
блемах, может обойтись довольно дорого. В 
случае же стабильности Кучук вполне может 
обеспечить добротную игру и удобоваримые 
результаты. Правда, каковы в сегодняшнем 
«Ростове» аппетиты после прошлогодних сра-
жений с «Баварией» и «Атлетико», сказать до-
вольно сложно. Так что для руководства клуба 
не было бы лишним объяснить суть стоящих 
перед командой задач в первую очередь бо-
лельщикам, от понимания которых тоже будет 
зависеть оценка успешности работы Леонида 
Станиславовича на берегах Дона.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ЧЕРЧЕСОВУ 
МЕШАЕТ ЛИМИТ

КРЕСЛО ИСИНБАЕВОЙ 
ПУСТОВАЛО НЕДОЛГО
Наблюдательный совет 
РУСАДА определился с 
именем нового председателя

Сборной России — 25 лет. И каждый 
из этапов ее существования я помню 
довольно отчетливо. С того момента, 
когда в 1992-м Карпин забил той же 
самой (или, скорее, совсем другой) 
Мексике первый гол в истории нашей 
новой национальной команды. С пе-
нальти.
Но тогда судили другие люди, и без 
всяких видеоповторов. 

— По мне, так на Жиркове сейчас в игре 
Кубка конфедераций с Мексикой пенальти 
был. А как по-вашему? — спрашиваю про-
славленного арбитра Виктора ФИЛИППОВА, 
который работал в том памятном матче-92 
на линии.

— Вообще аравиец судил как-то витиева-
то. Да и Юра не из тех игроков, которые будут 

падать без повода. Видно было, как они по-
общались с оппонентом и мексиканец раз-
вел руками: мол, решать судье. Поставил бы 
11-метровый — никаких вопросов к нему не 
возникло бы.

— А ситуацию с падением Смолова как 
оцените?

— Там нападающий больше усиливал па-
дение. Так что 50 на 50.

— Как вообще главные арбитры реша-
ют, в каких эпизодах прибегать к повторам, 
а в каких нет?

— На предматчевом совещании дается 
установка помощникам, которые просматрива-
ют повторы и дают сигнал. Хотя при всех раз-
говорах о единой трактовке правил у каждого 
арбитра свое видение игры. Поэтому единоду-
шия может не быть и после сотни просмотров 
со ста камер.

— Еще ведь может и тренер 
затребовать.

— На этот счет нет четких рекомендаций. 
Пока эта система всего лишь тестируется.

— Почему такие паузы возникают — 
минута, две?

— Столько, видимо, занимает просмотр 
эпизодов, которые показались видеопомощ-
никам спорными. 

— Нет такого, что хочу смотреть — смо-
трю, не хочу — играем дальше?

— Посыл идет от группы наблюдения. 
Другое дело, на что обращать внимание. 
Того же Жиркова перед удалением ударили 
локтем. И никто, что удивительно, на это не 
отреагировал...

— Вам эти видеорегистраторы помо-
гали бы судить или напротив?

— Думаю, большая помощь пришла бы от 
судей за воротами. Только располагаться они 
должны не рядом с линейными арбитрами, 
как почему-то сейчас, а на противоположной 
стороне. Тогда все участки поля будут идеально 
просматриваться бригадой.

— По первому опыту у меня сложилось 
абсолютно негативное отношение к этому 
новшеству. Вкусовщина и человеческий 
фактор все равно не дадут технике сыграть 
роль истины в последней инстанции…

— Согласен. Все эти паузы, скомканные 
эмоции выхолащивают саму суть футбола. Если 
уж давать сигнал на остановку игры, то только 
в самых крайних случаях.

Михаил ПУКШАНСКИЙ.

Виктор Филиппов — 
про скандальное судейство 
на Кубке конфедераций

«Пенальти на Жиркове был»

«ПРЯНИКИ» БЕРДЫЕВА
Как этим летом усилили тренерские позиции клубы РФПЛ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Логику принятия 
арбитрами решений 

футболисты 
понимают далеко 

не всегда. 
Даже после 

видеоповторов.

«Ростов» Курбана 
Бердыева 

стал главным 
открытием 
минувшего 

сезона. Теперь 
команду 

возглавил 
Леонид Кучук.
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